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Спорсырьё
Бизнес призвал правительство ускорить старт реформы утилизации отходов

Валерий Воронов

Б изнес попросил правительство уско-
рить реформу по утилизации отходов. 

Три ассоциации — утилизаторов «Кле-
вер», стеклотарных заводов «СтеклоСо-
юз» и «Лига переработчиков макулату-
ры» — обратились к премьер-министру 
Михаилу Мишустину (документы есть 
у «Известий») с просьбой запустить реа-
лизацию концепции расширенной ответ-
ственности производителей (РОП) уже 
с 2022 года. На свалках с 2015 года ско-
пилось невозвращённое в оборот сырьё 
на 275 млрд рублей, и реализация концеп-
ции позволит вернуть эти средства в эко-
номику, считают утилизаторы. В Минпри-
роды поддерживают запуск реформы 
с 2022 года. В Минэкономразвития же 
ранее предложили перенести её старт 
на два года — до 2024-го. Крупный биз-

нес по-прежнему выступает против ре-
формы с 2022 года.

В конце августа ассоциации утилиза-
торов «Клевер», стеклотарных заводов 
«СтеклоСоюз» и переработчиков «Лига 
переработчиков макулатуры» направили 
премьер-министру Михаилу Мишусти-
ну письма с просьбой запустить реализа-
цию концепции РОП с 2022 года. Реформа 
предполагает, что производители долж-
ны будут сами утилизировать товары 
и их упаковку или платить за это экосбор.

В ассоциации «Клевер» отметили, 
что помимо экологического вреда рост 
объёмов захоронения отходов вместо 
их полной переработки наносит эконо-
мический ущерб интересам государ-
ства, поскольку стоимость невозвращён-
ного в хозяйственный оборот ценного 
вторичного сырья составля-
ет не менее 275 млрд рублей. 
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Еда и только
Ритейл могут освободить от НДС в обмен на благотворительность

Евгения Перцева

Торговые сети предложили освобож-
дать от уплаты НДС, если они пере-

дают продукты с истекающим сроком 
действия (от одних до четырёх суток) 
на благотворительность — например, не-
коммерческим организациям. С такой 
инициативой национальный центр спа-
сения еды и заботы об экологии «Фудше-
ринг» обратился в Минфин. «Известия» 
ознакомились с письмом организации 
в адрес главы министерства Антона Си-
луанова. Через пять лет мера позволит 
сохранить 1 млн т еды. Этого объёма до-
статочно, чтобы 18 млн человек безвоз-
мездно получали продовольственную 
помощь за счёт ресурсов, которые уже 
есть в экономике, считают в организации. 
В Минфине «Известиям» сказали, что по-
лучили предложение и рассмотрят его.

Национальный центр спасения еды 
и заботы об экологии «Фудшеринг» 
предложил Минфину освободить ритей-
леров от уплаты НДС, если они переда-
ют продукты с истекающим сроком год-
ности (от одних до четырёх суток до его 
окончания) на благотворительность. На-
пример, в некоммерческие организации, 
которые направляют товары малоиму-
щим гражданам. Организация предло-
жила внести необходимые поправки 
в статью 170 Налогового кодекса: снять 
с компаний обязанность восстанавли-
вать НДС, если продукты идут на благо-
творительность. Об этом сказано в пись-
ме главе Минфина Антону Силуанову 
от 1 сентября (есть у «Известий»).

Сейчас торговые сети покупают 
у производителей товар, в сумму ко-
торого заложен налог, поэтому ритейл 
представляет к вычету НДС и полу-
чает его обратно от госу-
дарства.

Прокатный Афганистан
Как новые власти создали кабмин без инклюзивности

Эльнар Байназаров,  
Наталия Портякова,  
Екатерина Постникова

«Т алибан» (запрещён в РФ) офици-
ально объявил Афганистан Ислам-

ским Эмиратом, ввёл в стране шариат 
и сформировал временное правитель-
ство. Большинство чиновников уже 
стояли во главе страны в первый пери-
од правления талибов в 1996–2001 го-
дах и включены в чёрный список ООН. 
Новый кабмин не стал инклюзивным — 
в его состав вошли исключительно 
представители движения без включения 
других политических сил. Пока ни одна 
страна мира не признала новое прави-
тельство. Опрошенные «Известиями» 
эксперты констатируют: главные посты 
в новом кабинете получили члены бое-
вого крыла «Талибана». Мировое сооб-
щество, по мнению аналитиков, не будет 
торопиться с политическим признани-
ем этого правительства, страны заняли 
выжидательную позицию и будут сле-
дить за дальнейшими шагами движения.

7 сентября, через три недели после 
взятия Кабула, «Талибан» официально 
объявил состав нового правительства. 
Исполняющим обязанности премьера 
Афганистана был назначен мулла Мо-
хаммад Хасан Ахунд — выходец из «ко-
лыбели» талибов, южной столицы Кан-
дагара. Ахунд был одним из лидеров 
нынешнего вооружённого выступле-
ния движения.

Ему около 60 лет, он — давнее до-
веренное лицо покойного духовного 

лидера «Талибана» муллы Мохаммада 
Омара и бывший министр иностран-
ных дел талибов в их предыдущий 
период правления в 1996–2001 годах. 
Ахунд, как и большинство других чле-
нов нового кабмина «Талибана», нахо-
дится в террористическом списке ООН 
с 2001 года.

Талибы также объявили, что стра-
на отныне будет официально называть-
ся Исламским Эмиратом Афганистан, 
а лидер «Талибана» — Мавлави Хайба-
тулла Ахундзада — будет носить титул 
Амир-уль-Моминин — «командир ве-
рующих».

То есть, по иерархии талибов, во гла-
ве страны в качестве верховного лиде-
ра будет стоять Ахундзада, а его пре-
мьер-министром станет Ахунд.

55-летний Мавлави Хайбатулла 
Ахундзада уже был назначенным ли-
дером группировки. Эту должность 
он занял в мае 2016 года, через несколь-
ко дней после того, как предыдущий 
лидер движения мулла Ахтар Мохам-
мад Мансур был убит ударом амери-
канского беспилотника на юго-запа-
де Пакистана.

Недавние заявления «Талибана» 
указывают на то, что Ахундзада, ве-
роятно, будет определять стратегиче-
ское направление нового правитель-
ства аналогично духовному лидеру 
в Иране. А премьер Ахунд будет отве-
чать за внутреннюю политику Афга-
нистана.

Руководитель политического офи-
са талибов в Дохе мулла Абдул Гани Ба-
радар стал заместителем премьер-ми-
нистра, хотя ранее его самого прочили 
на этот пост, а также называли веро-
ятным кандидатом в крес-
ло главы МИДа.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ

9 770233 435009 30137>

Отличная рекомендация
ЦБ и ФАС ужесточат правила рассылки банками рекламы

Роза Алмакунова

Ф инансовым организациям реко-
мендуют исключить из кредитного 

договора с заёмщиком пункт о получе-
нии рекламной информации и вывести 
его в отдельный документ. По данным 
источника «Известий», такой совет бу-
дет содержаться в совместном инфор-
мационном письме ЦБ и ФАС, которое 
планируется направить участникам 
рынка со дня на день. В антимонополь-
ной службе подтвердили подготовку 
обращения. В крупнейших банках уве-

рили «Известия», что уже в обязатель-
ном порядке получают согласие кли-
ентов на рекламу. Однако на практике 
часть финансовых организаций обхо-
дит эту норму, признают эксперты.

Банкам, микрофинансовым орга-
низациям, кредитным и сельскохо-
зяйственным кооперативам, а так-
же ломбардам рекомендуют только 
с согласия клиента рассылать ему ре-
кламную информацию. Письмо Цен-
трального банка и Федеральной анти-
монопольной службы (ФАС) с таким 
предложением будет в ближайшие дни 

разослано участникам финансового 
рынка, рассказал источник «Известий».

В проекте письма, которое есть 
в распоряжении «Известий», регуля-
торы отмечают, что рекомендации кре-
диторам по рассылке рекламы состав-
лены для соблюдения прав и законных 
интересов граждан. Так как на практи-
ке возникают случаи, когда согласие 
на распространение такой информа-
ции включается в текст кредитного до-
говора или иных документов, оформ-
ляемых в финорганизациях 
при оказании ими услуг.
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Антивирусная орбита
Когда в России появится общенациональный санитарный щит

Любовь Лежнева

Появление современных инфекцион-
ных центров в регионах серьёзно по-

могает созданию общенационального 
санитарного щита, заявил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин во время рабо-
чего визита в Саратов. Также большое 
внимание в России, по его словам, уде-
ляется развитию тестовых систем, кото-
рые смогут оперативно определять лю-
бой вирус. В РФ санитарный щит может 
сформироваться в ближайшие несколь-
ко лет, рассчитывают в Госдуме. Для это-
го принята вся необходимая законода-
тельная база, отмечают депутаты.

У Саратова, который решил посе-
тить премьер, есть большой туристи-
ческий потенциал: город входит в спи-
сок наиболее популярных направлений 
для детского отдыха. Он также может 
похвастаться одними из самых дешё-
вых однушек в новостройках. Однако 
позволить их себе могут далеко не все, 
ведь средняя зарплата у местных жите-
лей чуть выше 30 тыс. рублей.

Со сферой здравоохранения всё 
тоже не совсем гладко. В области есть 
противотуберкулёзный диспансер, од-
нако износ диагностического оборудо-
вания достигает от 70 до 100%. Вдобавок 
к этому большинство палат рассчита-
но на 10–15 человек. О необходимости 
построить новый диспансер Михаилу 
Мишустину сообщил вице-губернатор 
региона Роман Бусаргин, попросив ока-
зать федеральную помощь.

— Без сомнения, мы это поддержим, 
в следующем году нужно начинать, — 
заявил премьер-министр, поручив 
Минздраву и местным властям про-
считать, сколько средств потребуется.

Сейчас во всём регионе нет взрос-
лого инфекционного стационара. Его 
возведение началось лишь в мае 2020-
го, ввод в эксплуатацию запланирован 
на этот год. Во время осмотра строи-
тельства премьер отметил, что имен-
но возведение современных инфекци-
онных центров в регионах позволяет 
создать общенациональный санитар-
ный щит.

— Что очень важно, санитарный щит 
страны, который создаётся по инициа-
тиве президента, — это набор социаль-
но-экономических инициатив, которые 
были поддержаны президентом, как раз 
основывается на таких (больничных) 

блоках. Это очень серьёзная, продуман-
ная система серьёзного щита инфек-
ционной больницы, которая позволит 
в том числе помогать людям и во вре-
мя пандемии, и не во время пандемии, — 
сказал председатель правительства.

Впрочем, одних инфекционных цен-
тров недостаточно. В России, по словам 
премьера, также ведётся основатель-
ная работа по созданию тестовых си-
стем, которые должны распознавать 
любой вирус за кратчайшее время.

Выступая с посланием Федераль-
ному собранию, президент заявил, что 
у России должен быть «мощный и на-
дёжный щит» в сфере санитарной био-

логической безопасности с макси-
мальным использованием российского 
оборудования и отечественных компо-
нентов. Создать его изначально рассчи-
тывали до 2024 года, однако позднее ви-
це-премьер Татьяна Голикова призвала 
перенести дедлайн на 2030-й. На весь 
проект потребуется потратить около 
30 млрд рублей.

Для создания санитарного щита 
принята вся необходимая законода-
тельная база, сказал «Известиям» пред-
седатель комитета Госдумы по охране 
здоровья Дмитрий Морозов.

— Задача по созданию санитарного 
щита стала частью правоприменитель-
ной практики. Это включает и строи-
тельство новых лабораторий, и раз-
витие эпидемиологической службы, 
а также многое другое. Речь идёт о бли-
жайших двух-трёх годах, — сказал де-
путат.

В экспертном сообществе пока 
не стали прогнозировать конкретные 
сроки создания санитарного щита. Как 
сообщил «Известиям» глава профилак-
тического центра ЦНИИ эпидемиоло-
гии Роспотребнадзора Вадим Покров-
ский, сейчас есть несколько проблем, 
которые могут помешать реализации 
этой идеи. Например, в России наблю-
дается нехватка специалистов-эпиде-
миологов, отметил эксперт. Кроме того, 
властям необходимо усилить между-
народное медицинское сотрудниче-
ство.

Что же касается транспортной ин-
фраструктуры, власти Саратова пла-
нируют потратить 9  млрд рублей 
на усовершенствование трамвайных 
путей. Сейчас они в основном старые 
и не позволяют разогнаться более 
10 км/ч. Скоростные же линии позво-
лят увеличить скорость до 30 км/ч. Это 
повысит ежегодный пассажиропоток 
с 21 млн до 32 млн человек к 2029 году. 
Как отметил Роман Бусаргин, для реа-
лизации этого проекта также потребу-
ется поддержка федерального центра.

— В первую очередь речь идёт о боль-
шой модернизации всей инфраструк-
туры общественного транспорта, 
о которой говорил президент в своём 
послании. Это очень серьёзный, си-
стемный большой проект, который 
позволит дать людям современные тех-
нологичные средства передвижения, — 
заверил Михаил Мишустин, посещая 
трамвайное депо.

Соответствующие программы 
по развитию транспортной инфра-
структуры будут поддержаны прави-
тельством, пообещал глава кабмина.

В целом для развития экономики 
субъекта «ЭР-Телеком Холдинг» вместе 
с региональным правительством и «Ро-
стехом» планируют создать технопарк 
на основе Центрального научно-иссле-
довательского института измеритель-
ной аппаратуры (ЦНИИИА). Ожидается, 
что проект до 2025 года поможет создать 
до 4 тыс. рабочих мест. Он будет специ-
ализироваться на разработках в сфере 
информационно-коммуникационных 
технологий, микроэлектроники и связи. 
Об этих планах Михаилу Мишустину 
рассказали во время осмотра выставки 
в технопарке Almaz-Digital. Также пре-
мьеру показали собаку-робота Эрика, 
которую он назвал серьёзной вещью.

«Провели обучение 250 тысяч наблюдателей»
Секретарь ОП РФ Лидия Михеева — о подготовке к выборам, сокращении рабочей                 недели и основных жалобах россиян

Спорсырьё
Бизнес призвал кабмин ускорить старт 
реформы утилизации отходов

Новости  

« ЗАДАЧА ПО СОЗ-
ДАНИЮ САНИ-
ТАРНОГО ЩИТА 

СТАЛА ЧАСТЬЮ ПРАВО-
ПРИМЕНИТЕЛЬНОЙ ПРАК-
ТИКИ. ЭТО ВКЛЮЧАЕТ 
СТРОИТЕЛЬСТВО НОВЫХ 
ЛАБОРАТОРИЙ, РАЗВИТИЕ 
ЭПИДЕМИОЛОГИЧЕСКОЙ 
СЛУЖБЫ. РЕЧЬ ИДЁТ О БЛИ-
ЖАЙШИХ ДВУХ-ТРЁХ ГОДАХ

A Речь об отходах, не попав-
ших на утилизацию (пере-

работку) и захороненных на мусорных 
полигонах с 2015 года.

В письме ассоциации сказано, что 
законопроект по реализации концеп-
ции РОП в целом положительно оцени-
вается отраслевым сообществом, од-
нако против его принятия выступают 
ассоциации, представляющие инте-
ресы производителей и импортёров 
товаров и упаковки. Эта позиция «об-
условлена незаинтересованностью 
в возложении на них дополнительной 
финансовой и административной на-
грузки», предположили авторы.

— Подобное противопоставление 
собственных экономических интере-
сов интересам государства и общества 
едва ли можно признать допустимым, — 
указано в документе.

Перенос реализации концепции 
РОП может привести к нескольким 
миллиардам рублей упущенной выго-
ды для стеклотарных заводов страны, 
сказал «Известиям» глава ассоциации 
«СтеклоСоюз» Виктор Осипов. Из-за от-
сутствия системы по сбору стеклобоя 
предприятия в стекловарении исполь-
зуют 80% тугоплавких материалов, что 
негативно влияет на жизненный цикл 
печей, и компании вынуждены чаще 
обновлять оборудование, объяснил он.

Как писали «Известия», обновлён-
ную концепцию РОП утвердили 28 де-
кабря 2020 года. Согласно документу, 
к началу 2022 года в РФ должна быть 
введена 100-процентная утилизация 
упаковки, а норматив утилизации то-
варов (либо уплата экосбора) для ком-
паний будет увеличиваться на 10% 
в год. Однако концепция не является 
нормативно-правовым актом.

�� ЧЕТЫРЁХЛЕТНЯЯ СТАГНАЦИЯ

В аппарате вице-премьера Виктории 
Абрамченко отметили, что более чем 
за четыре года своего действия РОП в ны-
нешнем виде показала полную экологи-
ческую и экономическую стагнацию.

— В стране массово не появились 
мощности по переработке отхо-
дов, население фактически полно-
стью оплачивает утилизацию отхо-
дов, предприятия не заинтересованы 
в использовании более экологичных 
материалов. Бизнес платит около 
3 млрд рублей экосбора, а граждане — 
за вывоз и утилизацию отходов около 
190 млрд рублей, — сказал «Известиям» 
представитель Виктории Абрамченко.

После долгой проработки и деталь-
ного обсуждения в конце 2020 года но-
вая концепция РОП была утверждена, 
определены новые правила, которые 
позволят добиться полного баланса 
между выпускаемой в оборот упаков-
кой и её утилизацией. Это создаст не-
обходимый импульс для ликвидации 
образуемых отходов и позволит сни-
зить финансовую нагрузку на граждан, 
добавили в аппарате вице-премьера.

Ранее президент РФ Владимир Пу-
тин поставил задачу к 2030 году сни-
зить захоронение отходов на 50%, при 
этом все они должны сортироваться 
на 100%. Именно на реализацию этой 
задачи нацелена концепция РОП, и она 
должна заработать с 2022 года, счита-
ют в Минприроды.

— Мы поддерживаем стремление 
производств повысить объёмы со-
ртировки и переработки отходов. Так 
формируется экономика замкнутого 
цикла, в которой всё имеет ценность, — 
сказали «Известиям» в ведомстве.

Так, например, стекло — это тот ма-
териал, который при должной сорти-
ровке может перерабатываться не-
сколько раз и становиться сырьём 
для новой продукции. При этом отхо-
ды не будут отправляться на полиго-
ны, добавили в Минприроды.

За последние 10 лет утилизаторы 
отходов бумаги и картона увеличи-
ли показатель рециклинга с 40 до 65%, 
перерабатывая свыше 4,4 млн т маку-
латуры ежегодно, сказано в открытом 
письме премьер-министру Михаилу 
Мишустину от ассоциации «Лига пе-
реработчиков макулатуры». При ус-

ловии внедрения правильной моде-
ли РОП общий уровень цикличности 
отходов бумаги и картона вырастет 
за несколько лет до 90%, отмечено 
в документе.

�� УСИЛИТЬ 
АДМИНИСТРИРОВАНИЕ

Сейчас в России самостоятельно ути-
лизируют отходы или оплачивают 
экосбор 1–3% от общего количества 
компаний, обязанных исполнять нор-
мативы, так как система администри-
рования так и не была отлажена, ска-
зала «Известиям» исполнительный 
директор ассоциации «Промышлен-
ность за экологию» (РусПЭК) Любовь 
Меланевская.

— В этих условиях все предлагае-
мые законопроектом новации, вклю-
чая повышение нормативов до 100% 
с 2022 года, двойной коэффициент, 
избыточную отчётность, лягут цели-
ком на те компании, которые уже вы-

Максим Ходыкин

С начала года Общественная пала-
та получила 10 тыс. жалоб и обра-

щений от россиян. Больше всего граж-
дан РФ волнуют проблемы в сферах 
ЖКХ, образования, охраны правопо-
рядка и здравоохранения. Об этом 
в интервью «Известиям» рассказала 
секретарь ОП Лидия Михеева. Кроме 
того, она отметила, что палата прове-
ла обучение около 250 тыс. кандидатов 
в наблюдатели на предстоящих выбо-
рах в Госдуму, высказалась о внешнем 
вмешательстве, а также оценила шан-
сы 18 членов ОП РФ, баллотирующих-
ся в ГД.

Лидия Юрьевна, думская кампания се-
годня находится в центре внутрипо-
литической повестки России. Сколь-
ко на выборах будет общественных 
наблюдателей? Насколько велик был 
интерес общественных организаций 
к этому процессу?

Для участия в нём необходимо вы-
полнить ряд действий. Человек, ко-
торый хочет стать общественным на-
блюдателем, обращается в ОП России 
или региона с такой просьбой. После 
этого он получает соответствующее 
направление и удостоверение. Сейчас 
сложно назвать точное число наблю-
дателей, которые будут вести обще-
ственный контроль за избирательным 
процессом. Координационный совет 
по общественному контролю за голо-
сованием при ОП РФ, работая в Мо-
скве и регионах, провёл обучение око-
ло 250 тыс. человек. Мы надеемся, что 
все эти люди будут присутствовать 
на участках.

Кроме того, ОП взаимодейству-
ет с большим количеством НКО — 
мы подписали соглашения более чем 
с 30 общественными объединения-
ми и некоммерческими организаци-
ями о том, как организовать процесс 
подбора и обучения наблюдателей. 
Мы и с политическими партиями на-
ходимся в тесном контакте — было 
подписано 11 соглашений об органи-
зации наблюдения. ОП обучает всех 
желающих процедурам обществен-
ного наблюдения. Все, кто проходит 
у нас обучение, смогут выбрать для 
себя, будут ли они наблюдателями 
от партий или получат мандат от об-
щественной палаты региона.

Во время выборов будет работать си-
туационный центр ОП по наблюдению. 
Для чего он нужен и какие проблемы 
это позволит решить?

Ситуационный центр мы открыва-
ем не в первый раз, и практика про-
шлых лет показала, что это очень 
удачное решение. На площадке Об-
щественной палаты будут находить-
ся около 50 добровольцев волонтёр-
ского корпуса палаты, в их задачи 
входят связь с наблюдателями в УИК 
в регионах, обработка поступающих 
от них сообщений о нарушениях. Бу-
дут работать горячая линия и мо-
бильное приложение «Обществен-
ный наблюдатель», которые также 
станут источниками информации 
от наблюдателей. Кроме того, наши 
волонтёры будут участвовать в ви-
деонаблюдении и в контроле за дис-
танционным электронным голосо-
ванием. После выборов мы вместе 
с волонтёрами сможем отчитаться 
о результатах работы ситуационного 
центра. 22 сентября планируем про-
вести Всероссийский форум обще-
ственных наблюдателей, где будут 
подведены итоги наблюдения за го-
лосованием.

Можно ли отметить регионы, в кото-
рых общественное наблюдение наи-
более популярно?

Измерить популярность обще-
ственного наблюдения в регионах 
очень сложно, ведь везде разная чис-
ленность и плотность населения. По-
нятно, что прежде всего жители круп-
ных городов проявляют инициативу. 
В любом случае во всех субъектах 
России созданы общественные шта-
бы по наблюдению. Этим занимались 
общественные палаты субъектов 
при поддержке ОП России. Выделить 
какой-то регион довольно сложно.

Многие члены палаты баллотируются 
в Госдуму. Сколько таких лиц и повлия-
ет ли возможный отток нескольких ак-
тивных членов ОП на реализацию на-
меченных планов?

Из наших коллег 18 решили бал-
лотироваться. Однако прежде все-
го им нужно избраться. Мы желаем 
всем удачи, но понимаем, что у каждо-
го из них разные шансы на избрание. 
В любом случае независимо от того, 
сколько из них смогут оказаться в ря-
дах депутатов Госдумы, наша рабо-
та не изменится, а её интенсивность 
не ослабнет. К тому же законом преду-
смотрены процедуры замещения вы-
бывающих членов палаты. Во время 
формирования текущего созыва была 
серьёзная конкуренция среди пред-
ставителей общественных организа-
ций. Между некоторыми претенден-
тами разница была лишь в несколько 
баллов. Я уверена, что в случае заме-
щения выбывших коллег мы будем ра-
ботать с людьми не менее энергичны-
ми и активными.

После выборов к работе приступит 
уже новый состав Думы, где кроме 
опытных парламентариев будут и но-
вые лица. Каковы основные планы ОП 
по взаимодействию с ГД восьмого со-
зыва?

Мы планируем продолжать ту ра-
боту, обязанность проводить кото-
рую возложена на нас законодатель-
ством. Закон об ОП предполагает, что 
взаимодействие с Госдумой проис-
ходит прежде всего по линии обще-
ственной экспертизы законопроек-
тов. Хочу заметить, что за этот год 
мы рассмотрели более 270 законо-
проектов и направили в Госдуму свои 
предложения по ним. В ряде случа-
ев наши предложения были учтены, 
один из последних примеров — это 
законодательство о финансирова-
нии ОНК. Некоторые законопроекты 
были изменены ко второму чтению 
с учётом замечаний наших экспертов. 
Я уверена, что и с новым созывом Гос-
думы удастся наладить такое же ра-
бочее взаимодействие.

И члены ЦИК, и политики, и обще-
ственники говорят об активном внеш-
нем вмешательстве в грядущие вы-
боры. Фиксируются ли палатой такие 
попытки и в какой форме они проис-
ходят?

Наши коллеги из координационно-
го совета по общественному контро-
лю за голосованием могут дать более 
подробную информацию по этому во-
просу. Они расскажут о том, что такие 
попытки встречаются. В частности, 
член ОП Екатерина Мизулина с кол-
легами из Лиги безопасного интер-
нета выявила большое количество 

Еда и только
A Если продукты идут на бла-

готворительность неком-
мерческим организациям, то налог 
следует восстановить в бюджет, по-
яснили в «Фудшеринге» действующий 
механизм.

В письме в адрес Минфина сказано: 
в перспективе максимум пяти лет реа-
лизация инициативы позволит спасать 
около 1 млн т еды в год. Этого объёма 
достаточно, чтобы 18 млн человек без-
возмездно получали продовольствен-
ную помощь за счёт ресурсов, которые 
уже есть в экономике, считают в орга-
низации. В письме отмечено, что ука-
занного количества еды хватит на 1,8 
млн годовых рационов. То есть расчё-
ты основаны на том, что 1,8 млн чело-
век смогут получить полноценное пи-
тание — около 1,5 кг еды в день. Либо 
её можно ориентировать на 18 млн без 
привязки к рационам.

Также мера позволит сократить 
объём твердых коммунальных отхо-
дов, которые отправляют на полиго-
ны, добавили в «Фудшеринге». Про-
дукты питания составляют почти 
30% от всех ТКО, которые образуют-
ся в стране, уточнили в организации.

Бесплатная передача продоволь-
ственной помощи тем, кому она необ-
ходима, укладывается в актуальные 
государственные задачи — доступ-
ность продуктов для населения и пре-
дотвращение образования отходов, 
сказано в письме в Минфин. Уже сей-
час фудшеринг-сервисы (организации 
и платформы, которые распределяют 
продукты с истекающим сроком год-
ности) оказывают адресную продо-
вольственную помощь населению, 
а также спасают еду от полигонов.

Однако, как сказано в письме орга-
низации, существуют барьеры, кото-

рые препятствуют развитию фудше-
ринга в России. Это дополнительная 
налоговая нагрузка на компании, ко-
торые отдают таким сервисам про-
дукты. Ритейлеры вынуждены пла-
тить НДС (до 20% от стоимости 
продукции) за товар, который отдают 
на благотворительность, а не прода-
ют. Стоимость утилизации органиче-
ских отходов значительно ниже. Пе-
редача еды на благотворительность 
становится дороже, чем её отправка 
на полигон.

Письмо «Фудшеринга» поступило 
в Минфин и будет рассмотрено, ска-
зали «Известиям» в пресс-службе ми-
нистерства.

�� ЛЬГОТА ДЛЯ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ

Представители бизнеса, в том чис-
ле Ассоциация компаний розничной 
торговли (АКОРТ), неоднократно под-
нимали вопрос передачи продуктов 
питания с истекающим сроком год-
ности на благотворительные цели, 
сказал «Известиям» председатель 
президиума АКОРТ Игорь Карава-
ев. Эти продукты абсолютно безо-
пасны и пригодны для употребле-
ния, они могут стать существенной 
помощью нуждающимся, добавил 
он. Сейчас передача продукции свя-
зана с издержками для торговых се-
тей: компании должны уплачивать 
налоги, в итоге это обходится дороже, 
чем их утилизация, добавил эксперт.

Игорь Караваев напомнил, что 
в 2020 году президент Владимир Пу-
тин поручил обнулить налог на при-
быль и НДС для таких операций. Из-
менений в части уплаты НДС пока 
не произошло. В нынешних социаль-

но-экономических условиях это тре-
бует повышенного внимания, под-
черкнул Игорь Караваев. По данным 
Росстата, в 2020-м около 14% росси-
ян имели доходы ниже прожиточно-
го минимума.

В Metro назва ли эффектив-
ной и перспективной инициативу 
по освобождению розницы от упла-
ты НДС в случае передачи продук-
тов с истекающим сроком годности 
НКО. Это позволит сделать такую 
продукцию доступной для мало-
имущих граждан и одновременно 
с этим сократить объём выбрасы-
ваемых продуктов, сказали «Извес-
тиям» в компании.

— Сейчас для ритейлеров переда-
вать продукцию с истекающим сро-
ком годности на благотворительность 
экономически невыгодно, так как 
компания обязана при этом платить 
налоги как с продажи товаров, не по-
лучая при этом прибыли, — подчерк-
нул представитель торговой сети.

Передача людям продуктов с близ-
ким к истечению сроком годности мо-
жет быть эффективным инструмен-
том борьбы с бедностью и голодом, 
уверены в X5 Group (сети «Пятёроч-
ка», «Перекрёсток», «Карусель»). Ри-
тейлеры не занимаются массово та-
кой деятельностью из-за налоговых 
ограничений законодательства Рос-
сии, добавили там.

Предложенную инициативу необ-
ходимо реализовать, уверен предсе-
датель Союза потребителей России 
Пётр Шелищ. Он подчеркнул, что пока 
нет внятных объяснений, почему роз-
ница до сих пор должна платить НДС 
с продукции, которая идёт на благо-
творительность, ведь в противном 
случае товары утилизируют.

АНО «Фудшеринг» зарегистри-
ровали в апреле 2021 года на ос-
нове волонтёрского движения 
«Фудшеринг.Москва», которое 
работает более пяти лет. Его 
члены договариваются с магази-
нами, кафе и производителями 
о регулярном вывозе нереали-
зованных продуктов, чтобы раз-
дать их бесплатно. Пищу адрес-
но раздают малообеспеченным 
семьям, бездомным, в фонды по-
мощи и приюты. В 2017-м движе-
ние получило премию GEO Eco 
Awards в номинации «Экологи-
ческая инициатива года».

Справка «Известий»
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«Провели обучение 250 тысяч наблюдателей»
Секретарь ОП РФ Лидия Михеева — о подготовке к выборам, сокращении рабочей                 недели и основных жалобах россиян

Спорсырьё
Бизнес призвал кабмин ускорить старт 
реформы утилизации отходов

 Новости

Коротко — не ясно
Эксперты оценили содержательность программ партий

Юлия Романова

П редвыборная программа КПРФ поч-
ти за три десятка лет сократилась 

вчетверо, выяснили «Известия». Если 
в 1995 году она занимала 23 листа, то сей-
час для того, чтобы указать все ценности 
и идеалы политсилы, хватило и шести. Ис-
точники «Известий» в партии подтверди-
ли: на выборах в Госдуму в 2021-м ком-
мунисты представили самую короткую 
и непросчитанную программу за всё вре-
мя своей работы. Собеседники отметили, 
что это может быть связано с решением 
руководства КПРФ не напоминать росси-
янам о невыполненных ранее предвыбор-
ных обещаниях и прежних социалисти-
ческих идеалах. Именно поэтому теперь 
КПРФ заявляет о предоставлении соб-
ственности, а не власти народу, обещая 
защищать интересы бизнеса. Нехватку 
конкретики и структуры в программе от-
мечают и аналитики фонда «Особое мне-
ние». Согласно их исследованию, индекс 
содержательности программы КПРФ со-
ставил лишь 1,89 из 6. По этому показа-
телю их обогнали даже молодые участ-
ники гонки.

КПРФ с 1990-х сократила свою пар-
тийную программу с 23 печатных ли-
стов до 2522 слов (это примерно шесть 
страниц). Как выяснили «Известия», это 
может быть связано с решением руко-
водства партии лишний раз не напоми-
нать россиянам о невыполненных ранее 
предвыборных обещаниях. Источник 
внутри КПРФ пояснил, что в последнее 
время коммунистам всё сложнее суще-
ствовать на политическом простран-
стве, так как идеология партии сильно 
расходится с её реальностью.

— Среди нас уже давно есть большое 
количество бизнесменов и просто состо-
ятельных людей с большим количеством 
собственности. Лидеру КПРФ Геннадию 
Зюганову об этом хорошо известно. Поэ-
тому сегодня партия не говорит о равен-
стве распределения доходов, о предста-
вительстве трудящихся в органах власти, 
не напоминает об учении Ленина, лич-
ность которого является полной проти-
воположностью образу современного 
депутата Госдумы от КПРФ, — объяснил 
источник в политсиле.

По его словам, именно поэтому для 
программы «Десять шагов к достой-
ной жизни» были выбраны довольно 
странные и в основном абстрактные 
для настоящих коммунистов тезисы, 
которые лишены конкретики и при-
ближены к капиталистической реаль-
ности. В их числе: народу — собствен-
ность; России — суверенную экономику; 
индустриализация XXI века; финансы — 

инструмент развития; честные налоги — 
справедливая жизнь; человек — центр 
политики государства и другие.

«Реализация нашей программы от-
кроет крестьянам доступ к городским 
рынкам и торговым сетям… Укрепляя 
суверенитет России, мы поднимем 
на щит передовые формы экономиче-
ской деятельности… Малый и средний 
бизнес получит весомую и всесторон-
нюю помощь», — приводит примеры 
программных цитат, подтверждающих 
коммерциализацию идеологии партии, 
собеседник «Известий».      

Политтехнолог Александр Твердов 
считает, что КПРФ в своей программе 
вынуждена подстраиваться под новую 
реальность и отказываться от социа-
листических тезисов — иначе у партии 
появится конфликт интересов. Ей нуж-
но как-то объяснить наличие в её рядах 
бизнесменов, ведь и сами коммунисты 
сегодня небедные люди. Поэтому чем 
абстрактнее и неконкретнее будет про-
грамма, тем удобнее за ней скрыть ис-
тинную суть, полагает эксперт.

Действительно, о ленинских лозун-
гах «Власть — народу», «Земля — крестья-
нам», «Фабрики — рабочим» в партии 
сегодня предпочитают не вспоминать. 
Хотя в программе 1995 года КПРФ еще 
позиционировала себя как партия тру-
дового народа.

«Принятие закона о земле, по кото-
рому земля как основное средство про-
изводства становится общенародным 
достоянием и передаётся в бессрочное 
пользование общественным, крестьян-
ским и фермерским хозяйствам», — гово-
рилось тогда в программном документе.

Однако с каждым предвыборным го-
дом он становился всё короче и скупее 
на слова о защите интересов населения. 
Публицист Виктор Милитарёв считает, 
что партию испортили методы финанси-
рования. Сначала Геннадий Зюганов со-
гласился на деньги от опального олигар-
ха Михаила Ходорковского и отдал его 
людям несколько депутатских мест, за-
тем в списках КПРФ появились другие 
миллионеры, которых становилось всё 
больше. Новые благодетели стали ак-
тивно использовать партию для защи-
ты и продвижения своих коммерческих 
интересов, подчеркнул эксперт.

Уже к 2008 году половина обещаний 
90-х из программы была просто убра-
на. Хотя тогда на президентских выбо-
рах программа КПРФ ещё имела отноше-
ние к отстаиванию социалистических 
идеалов. Впрочем, и лидер партии Ген-
надий Зюганов в то время сам прини-
мал в них участие, а не выставлял вмес-
то себя миллионера Павла Грудинина.

Сильнее всего изменения програм-
мы проявились на выборах в Госдуму 
в 2016 году. Она превратилась в полно-
стью популистский документ, ни один 
пункт из которого КПРФ не выполнила, 
говорят политологи. Например, партия 
обещала решить вопрос о выходе Рос-
сии из ВТО, принять новые Земельный, 
Лесной, Водный кодексы, а также наци-
онализировать ряд отраслей. Однако 
именно в нём впервые коммунисты за-
говорили о защите интересов бизнеса.

На выборах в Госдуму КПРФ предста-
вила самую короткую и непросчитан-
ную программу с 1993 года, подтвердил 
источник «Известий» в партии. Это дока-
зывает и аналитика научно-исследова-
тельского центра «Особое мнение», ко-
торый составил рейтинг предвыборных 
программ 14 партий.

«Обилие лозунгов, не подкреплённых 
ни расчётами, ни шагами по их дости-
жению, а местами и вовсе противоречи-
вых (например, отменить часть налогов, 
при этом увеличив траты на науку и со-
циальную сферу и подняв минималь-
ную зарплату)», — делается вывод в ис-
следовании.

Также его авторы отмечают, что 
у КПРФ наблюдается массовое упроще-
ние программных тезисов по сравнению 
с 2016 годом. Тогда программа носила бо-
лее конкретный характер, в ней подроб-
но анализировалась текущая ситуация: 
указывались места в рейтингах по раз-
личным направлениям деятельности 
России в сравнении с другими странами, 
сравнивались бюджетные ассигнования.

Индекс содержательности программ 
(ИСП) исследователи сложили из сум-
мы баллов по нескольким показателям. 
Анализировалось количество охвачен-
ных программой тем, ее структуриро-
ванность, наличие или отсутствие по-
пулистского подхода, обоснование 
и реалистичность предложений, а так-
же их логичность и взаимосвязанность.

Максимально возможный балл — 6. 
К слову, у «Единой России» ИСП составил 

5,84, у «Справедливой России — За прав-
ду» — 3,39, у ЛДПР — 2, а у КПРФ — 1,89. 
И по индексу содержательности про-
грамм их обогнали не только все пар-
ламентские силы — у тех же «Коммуни-
стов России» ИСП составил 2,29. У свежих 
участников гонки — «Новых людей» и «Зе-
лёной альтернативы» индекс также выше.

«Конкретные цифры и факты в до-
кументе встречаются предельно ред-
ко», — отмечают авторы исследования 
в главе, посвящённой программе КПРФ. 
Эксперты же отмечают и то, что «уни-
кальное предложение» партии совсем 
размылось.

— Действительно, сегодня мы наблю-
даем, как КПРФ отказывается от своей 
идеологии в том виде, как её провозгла-
шали Ленин, Маркс, говорившие о борь-
бе с частной собственностью. Если бы 
они увидели нынешних коммунистов, 
то сказали бы, что это предатели, иллю-
зионисты, союзники буржуазии и тому 
подобное, — заявил «Известиям» полит-
технолог Олег Матвейчев.

По его словам, коммунисты хо-
тят оставаться популярными, поэто-
му говорят популистскими лозунга-
ми, но их не интересуют реальные дела. 
КПРФ уходит от конкретики, чтобы ни-
кто особо в это не вдумывался. Таким 
образом, из солидного программно-
го коммунистического документа вы-
холащивается вся его суть и остаётся 
каких-то несколько страничек, подчерк-
нул эксперт, напомнив о том, что на вы-
борах в Госдуму партия выдвинула мно-
жество бизнесменов, интересы которых 
планирует отстаивать в парламенте.

Как сообщали ранее «Известия», все-
го в числе кандидатов партии более ста 
миллионеров. Также ранее в СМИ появи-
лась информация о возможной причаст-
ности представителей Компартии к вы-
воду средств из России через офшоры. 
На основе этих данных общественная 
организация «Молодёжный союз юри-
стов Российской Федерации» обрати-
лась в Генпрокуратуру.

Прокатный Афганистан
A Однако министерство ино-

странных дел возглавил 
Амир-Хан Моттаки, который руко-
водил министерством образования 
в правительстве первого Исламско-
го эмирата талибов в 1996–2001 годах. 
Моттаки также находится в санкци-
онном списке ООН с 2001 года. Его пер-
вым заместителем назначен ещё один 
переговорщик талибов из политофиса 
в Дохе Шер Мохаммад-ага Станикзай.

Главой минобороны стал сын осно-
вателя «Талибана» (запрещён в РФ) Му-
хаммад Якуб Муджахид, а руководи-
телем МВД — Сираджуддин Хаккани, 
глава одного из подразделений дви-
жения, известного как сеть Хаккани. 
В июньском докладе ООН назвала Хак-
кани тесно связанными с «Аль-Каидой» 
(запрещена в РФ).

Лидер «Талибана» Ахундзада так-
же уточнил, что в Исламском эмира-
те будут действовать законы шариата.

Представитель «Талибана» Заби-
хулла Муджахид 7 сентября подчерк-
нул: движение ожидает от мирового 
сообщества, что оно «прекратит враж-
ду с Афганистаном и протянет руку его 
народу». Однако пока ни одна страна 
мира не признала новый кабинет та-
либов.

Россия будет смотреть на первые 
и дальнейшие шаги объявленного та-
либами правительства Афганистана, 
заявил пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков.

США также не намерены спешить 
с возможным признанием власти дви-
жения, решение будет зависеть от ша-
гов талибов, сообщили в Белом доме.

В тот же день, когда был объяв-
лен состав нового кабинета, госсе-
кретарь США Энтони Блинкен начал 
турне по американским военным ба-
зам в Катаре и ФРГ, в том числе для об-
суждения эвакуации из Афганистана 
граждан Запада и афганцев. Блинкен 
отметил, что США «в последние часы 
взаимодействуют с талибами по во-
просу эвакуации».

Ранее Мавлави Ахундзада заявил, 
что «после вывода всех иностранных 
сил из нашей страны мы хотели бы 
установить хорошие отношения с ми-
ром, в том числе с США».

Директор Центра евроазиатских 
исследований МГИМО, эксперт клу-
ба «Валдай» Иван Сафранчук пояснил 
«Известиям», что большинство стран 
предпочтут выборочно взаимодей-

ствовать с таким правительством, воз-
державшись от его полного признания.

— Думаю, значительная часть меж-
дународного сообщества займёт вы-
жидательную позицию. Оно будет 
готово разговаривать с талибами 
на гуманитарные темы и по вопросам 
безопасности, при этом без политиче-
ского признания. Естественно, будут 
страны, которые станут поддерживать 
с ними полноценные отношения, — от-
метил эксперт. — Россия пока скло-
няется ко второй группе государств. 
Многие страны в ближайшее время 
не вернут свои посольства в Афгани-
стан. У России оно действует.

Забихулла Муджахид 7 сентября 
также уточнил, что объявленный со-
став кабмина — временный. В следую-
щем постоянном правительстве тали-
бы постараются представить все слои 
афганского общества. В нынешнем же 
посты достались лишь представите-
лям талибов.

Ранее глава МИД РФ Сергей Лав-
ров говорил, что новое афганское пра-
вительство должно «отражать весь 
спектр афганского общества» — как 
талибов, так и различные этнические 
группировки, то есть не только пуш-
тунов, но и хазарейцев, узбеков, тад-
жиков. В этом смысле назвать новый 
кабинет министров инклюзивным 
нельзя, считают эксперты.

— Я видел в списке только двух 
представителей другого этноса, 
но они в любом случае члены движе-
ния «Талибан». Поэтому вряд ли мож-
но говорить об инклюзивности, как 
о ней заявляет международное сооб-
щество, — сказал «Известиям» дирек-
тор Центра изучения современного 
Афганистана Омар Нессар. — В список 
вошли в основном религиозные де-
ятели. Много вопросов вызывает то, 
что в правительстве доминирует клан 
Хаккани — один из его представителей 
до сих пор находится в розыске. И этот 
вопрос встанет перед странами, когда 
они будут решать, признавать ли но-
вую администрацию.

Среди членов кабмина выделяется 
Кари Фасихуддин, этнический таджик 
из северной провинции Бадахшан. Его 
назначили начальником штаба армии. 
По мнению афганского журналиста 
Абубакара Сиддики, это назначение 
может быть наградой Фасихуддину 
за его роль в захвате Северного Афга-
нистана и Панджшера.

При этом до сих пор нет ясности 
о форме правления: если это будет тот 
же вариант, что и в 1990-е годы во вре-
мена Исламского эмирата Афганистан 
(частично признанное государство под 
контролем талибов), то наиболее важ-
ную роль будет играть Верховный со-
вет. И здесь стоит обратить внимание 
на то, кто войдёт в этот орган, подчерк-
нул эксперт.

Вызывает вопрос и временность 
нынешнего состава правительства. 
Сколько он просуществует, непонятно.

— На мой взгляд, это хитрость со сто-
роны талибов. Если такой состав «про-
катит», то речь будет идти о мини-
мальных изменениях, — считает Омар 
Нессар. — Могу сказать, что в этом со-
ставе люди, которые считались пред-
ставителями мирного крыла, не доми-
нируют.

Специалист по странам Централь-
ной Азии Аркадий Дубнов заявил 
«Известиям», что инклюзивность сво-
его правительства талибы докажут тем, 
что возьмут на должности заместите-
лей министров представителей наци-
ональных и религиозных меньшинств.

При этом эксперт не исключил, что 
в случае некоторой негативной реак-
ции со стороны международного со-
общества новые власти в Кабуле мо-
гут передать какую-то министерскую 
должность представителю другой эт-
нической общины, но в целом полити-
ческое представительство правитель-
ства и главные лица в большинстве 
ведомств будут пуштунами.

— Обычно под инклюзивностью под-
разумевается состав, который пред-
ставляет всё разнообразие общества. 
В демократических странах полная 
инклюзивность не нужна, потому что 
тот, кто выиграл выборы, имеет пра-
во на власть. Поскольку талибы ниче-
го о выборах не говорят, возникает во-
прос, как будут представлены группы 
с иными взглядами, — сказал «Извес-
тиям» Иван Сафранчук.

По его оценке, у нового руководства 
страны своя интерпретация инклюзив-
ности: они готовы работать для всего 
общества, но это не значит, что они го-
товы к разнообразию в правительстве. 
Особенно на фоне развернувшихся 
в Афганистане протестов: 7 сентября 
на фоне сообщений о взятии последне-
го оплота сопротивления в Панджше-
ре в Кабуле начались стихийные демон-
страции, в которых есть пострадавшие.

недостоверных сообщений в интер-
нете и уверяет, что это один из слу-
чаев такого вмешательства. Вызыва-
ют удивление, например, сообщения 
об отмене трёхдневного наблюде-
ния на выборах. Мы стараемся опе-
ративно реагировать на такую ин-
формацию и разъяснять порядок 
общественного контроля.

Многие говорят о плохо развитом 
в России гражданском обществе. Од-
нако, глядя на активность обществен-
ных организаций, по крайней мере 
в крупных городах, складывается 
другое мнение. Какова ваша позиция 
на этот счёт и есть ли нам куда разви-
ваться в этом направлении?

Если сравнивать ситуацию с той, 
что была 20 или 30 лет назад, то надо 
сказать, что гражданское обще-
ство в России сложилось. Граждан-
ская активность населения высока, 
и события прошлого года очень ярко 
продемонстрировали это. Особым яв-
лением для нас стало волонтёрство — 
искреннее, честное, по зову сердца, 
а не по разнарядке, как это было в со-
ветские времена. Россияне прояв-
ляют большой интерес к проблемам 
экологии, образования, здравоохра-
нения, сфере ЖКХ. Много тех, кому 
небезразлична жизнь своего города, 
своего двора. Все эти люди не молчат, 
они активно взаимодействуют с вла-
стями. Каждый из них готов тратить 
свои силы и время на то, чтобы решать 
общие проблемы.

Я бы хотела отметить, что сейчас 
мы наблюдаем партнёрский диалог 
власти и общества. Общественная па-
лата выступает площадкой для тако-
го диалога по разным вопросам — как 
узким, локальным, так и глобальным. 
Так, например, мы активно следим 
за работой исполнительной власти 
по нацпроектам. Этим занимается 
наш координационный совет, кото-
рый подготовил ряд предложений 
гражданского общества по корректи-
ровке нацпроектов. Не так давно пре-
зидент России, рассмотрев доклад ОП 
по этому вопросу, дал соответствую-
щие поручения по реализации наших 
предложений.

Говоря о ежедневных проблемах рос-
сиян, хотелось бы уточнить, какие 
основные жалобы поступили в ОП 
за прошедший период 2021 года?

В Общественную палату граждане 
пишут часто. По состоянию на конец 
августа мы получили 10 тыс. жалоб 
и обращений. Традиционно большая 

часть касается сфер ЖКХ, образова-
ния, охраны правопорядка и здраво-
охранения. Вот основные темы, с ко-
торыми мы работаем. Мы стараемся 
не только помочь каждому обратив-
шемуся в его непростой ситуации, 
но и проанализировать общие для 
всех проблемы. На базе анализа мас-
сива жалоб мы пытаемся подготовить 
для органов исполнительной власти 
предложения по исправлению ситуа-
ции. За каждым обращением стоит 
чья-то боль и беда. У нас есть удач-
ные кейсы помощи, оказанной чле-
нами палаты конкретным семьям, 
но не надо забывать о важности си-
стематизации работы по обращени-
ям граждан.

Политики и специалисты много гово-
рят об изменении рынка труда, введе-
нии четырёхдневной рабочей недели. 
Как вы считаете, назрели ли реформы 
в этой сфере?

Мне представляется, что пандемия 
способствовала изменению подходов 
к организации труда. Обсуждать этот 
вопрос нужно с учётом уроков панде-
мии. Огромное число жителей плане-
ты привыкли трудиться в удалённом 
режиме, и теперь трудно контролиро-
вать количество часов, которое они 
проводят за работой. Удобно выпол-
нять свою трудовую функцию, если 
есть доступ к Сети, поэтому зачастую 
люди работают до позднего вечера 
и по выходным. Однако при этом фор-
мально сохраняется правило о 40-ча-
совой рабочей неделе. Обсуждать во-
прос о нормативах рабочего времени 
и рабочего дня нужно после полно-
ценного анализа внезапного и вынуж-
денного опыта пандемии.

Почему в качестве одной из площадок 
форума «Сообщество», который про-
водит ОП, был выбран Хабаровск и ка-
кие проблемы удастся решить на пло-
щадке?

Ничего удивительного в этом нет. 
Два года назад была презентована 
Национальная программа развития 
Дальнего Востока до 2025 года. Ко-
нечно, население макрорегиона за-
интересовано в том, чтобы подвести 
предварительные итоги этой работы. 
На форуме обсуждаются занятость 
населения, доступность жилья, го-
родская среда, экология. Есть в про-
грамме и треки «здоровая страна», 
«молодёжная политика». Это всё то, 
что волнует жителей округа. Я наде-
юсь, что наш форум поможет властям 
найти верное решение этих проблем.

« НАСЕЛЕНИЕ ФАКТИЧЕСКИ ПОЛНОСТЬЮ ОПЛАЧИВА-
ЕТ УТИЛИЗАЦИЮ ОТХОДОВ. БИЗНЕС ПЛАТИТ ОКОЛО 
3 МЛРД РУБЛЕЙ ЭКОСБОРА, А ГРАЖДАНЕ — ЗА ВЫ-

ВОЗ И УТИЛИЗАЦИЮ ОТХОДОВ ОКОЛО 190 МЛРД
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полняют РОП, то есть на малую долю 
рынка, что несправедливо, — отмети-
ла эксперт.

По её мнению, сначала необходи-
мо усилить администрирование РОП, 
чтобы требования исполняли все 
субъекты регулирования, а не толь-
ко те, кто и так не уклонялся от сво-
их обязанностей. Эксперт добавила, 
что представители бизнеса недавно 
выступали с предложениями, как это 
можно сделать.

— 21 августа мы в числе 30 других 
ассоциаций производителей напра-
вили письмо вице-премьеру Викто-
рии Абрамченко, в котором предла-
гали чётко прописать возможность 
исполнять РОП через ассоциации, 

чтобы регулятору было проще кон-
тролировать бизнес по принципу «од-
ного окна», как это происходит в Ев-
ропе, а также прозрачно определить 
круг субъектов регулирования, ведь 
в соответствии с законопроектом от-
ветственность по упаковке должны 
нести любые производители, — отме-
тила Любовь Меланевская.

В России на полигонах действи-
тельно скапливается большое коли-
чество вторсырья, так как в стране 
не развиты промышленные компост-
ные системы, которые позволяют раз-
делять отходы на разные фракции, 
отметил член экспертного совета ко-
митета Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной политике 

и природопользованию, эксперт мо-
сковского отделения «Опоры России» 
Сергей Маликов. Эксперт считает, что 
для развития мусороперерабатыва-
ющей отрасли в стране необходимо 
разрабатывать и меры поддержки 
для бизнеса, а также создать инстру-
менты, обеспечивающие прозрач-
ность использования средств экос-
бора на развитие соответствующей 
инфраструктуры.

�� РИСКИ-2022

Россия не готова к реализации кон-
цепции РОП с 2022  года, сказали 
«Известиям» в компании «Уралхим». 
В стране отсутствует необходимая 
правовая база, недостаточно разви-
ты инфраструктура и спрос на вторич-
ные товары, добавили там.

Директор по корпоративным от-
ношениям Heineken в России Алек-
сей Воробьёв считает, что сегодня 
в качестве «стимула» развития РОП 
используются только повышающие 
коэффициенты и штрафы. По его сло-
вам, примерные расчёты показыва-
ют, что затраты компаний на испол-
нение концепции должны возрасти 
в пять раз и более. Рано или поздно 
расходы переложат в стоимость про-
дукции на полке, сказал специалист 
«Известиям».

К РОП бизнес уже давно готовит-
ся, на это было дано 10 лет, отметили 
в Российском экологическом опера-
торе (РЭО). Производителям отсроч-
ка ничего не даст: вряд ли за этот год 
компании начнут использовать 
какую-то другую упаковку или про-
изойдут какие-то другие содержа-
тельные изменения, добавили в ор-
ганизации.

Ранее в Минэке выступили за пе-
ренос реформы РОП. Ведомство опу-
бликовало заключение, согласно 
которому запланированный срок 
старта реформы с 1 января 2022 года 
«представляется нереализуемым», 
и предложило ввести переходный 
период до 2024 года. Как ранее со-
общали «Известиям» в ведомстве, 
одна из основных проблем инсти-
тута РОП — фактически не показав-
шая себя за шесть лет система адми-
нистрирования, включая трудности 
выявления и контроля субъектов 
РОП и низкую собираемость экос-
бора. На новый запрос в Минэке со-
общили, что не ставят под сомнение 
необходимость совершенствования 
системы РОП.
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Отличная рекомендация
ЦБ и ФАС ужесточат правила рассылки банками рекламы

A При этом заёмщику не пре-
доставляется право отка-

заться от получения рекламы, гово-
рится в документе.

Как отмечают авторы письма, от-
сутствие у заёмщика возможности 
выразить свое несогласие на рассыл-
ку при заключении кредитного догово-
ра — недобросовестная практика. По-
тому как, согласно законодательству, 
распространение такой информации 
по сетям электросвязи допускается 
только при условии предварительно-
го согласия адресата на её получение. 
Если компания не докажет, что потре-
битель давал одобрение, то такая ре-
клама признаётся навязанной, конста-
тировали регуляторы.

ЦБ и ФАС по результатам прове-
дённого анализа предлагают участни-
кам рынка учесть ряд правил, следует 
из письма. В частности, для обеспече-
ния законных прав и интересов граж-
дан кредиторам в качестве лучшей 
практики рекомендовано получать 
согласие клиента на рассылку такой 
информации в виде отдельного доку-
мента. А при предоставлении финан-

совых услуг дистанционно — предус-
мотреть отдельную форму на сайте 
организации.

Также обязательно должно быть на-
поминание для граждан о праве отка-
за от рекламы, как и о сроке действия 
соглашения на её получение, указано 
в письме. Вместе с тем регуляторы ре-
комендуют не допускать автомати-
ческой пролонгации срока рассылки 
информации с коммерческим пред-
ложением. Но самое главное — ав-
торы документа подчёркивают, что 
несогласие клиента на получение ре-
кламы не должно стать причиной отка-
за в предоставлении ему кредита или 
займа со стороны финучреждений.

Обычно рекомендации регулято-
ров предшествуют законопроекту или 
нормативному акту, в котором они за-
крепляются в качестве обязанностей 
банков, так что у них не будет возмож-
ности не следовать совету регулято-
ров, отметил в беседе с «Известиями» 
ведущий юрист компании «Парфенон» 
Павел Уткин.

В ФАС «Известиям» подтвердили 
наличие такого документа. В Центро-

банке оперативно не ответили на за-
прос.

«Известия» спросили крупные бан-
ки о том, насколько, по их мнению, 
необходимо введение новых правил 
оформления согласия на рассылку ре-
кламы. По словам директора департа-
мента маркетинга МТС-банка Артёма 
Шустера, их организация поддержива-
ет инициативы, направленные на улуч-
шение клиентского опыта. В первую 

очередь сам банк заинтересован в дол-
госрочных отношениях с клиентом, 
что невозможно, если закидывать его 
рекламой, от которой он не может от-
казаться, отметил он, добавив, что 
МТС-банк всегда получает согласие 
на обработку персональных данных 
и рассылку информации о специаль-
ных предложениях и услугах.

— Клиенты получают рассылки толь-
ко со своего письменного согласия. 
Пункт о получении рекламных рас-
сылок включён в заявление на ком-
плексное банковское обслуживание 
и подписывается со всеми заёмщика-
ми, — рассказали в пресс-службе МКБ.

Инициатива регуляторов направле-
на на уменьшение количества обраще-
ний финорганизаций к своим клиен-
там по новым предложениям, считает 
директор банковских рейтингов НРА 
Константин Бородулин. По его словам, 
при высокой конкуренции кредиторы 
агрессивно проводят свои рекламные 
кампании, вызывая порой раздраже-
ние у потребителей. Рекомендация ЦБ 
и ФАС должна снизить поток коммер-
ческой информации и соблюсти права 
и интересы граждан, уверен он.

— Также вводимая мера поможет со-
блюдать существующий закон «О ре-
кламе», который разрешает её получе-
ние только с согласия клиентов. Ведь 
на практике часть финансовых органи-
заций не соблюдает требования этого 
закона, особенно в части предостав-
ления возможности отказаться от по-
лучения рассылок, — подытожил Кон-
стантин Бородулин.

Вопрос с навязываемой рекламой 
назрел уже довольно давно, подчерк-
нул Павел Уткин. По его словам, пункт 
об отправке такой информации клиен-
ту обычно включается в договор и ка-
кого-либо серьёзного акцента на нём 
банки стараются не делать. Решени-
ем этой проблемы, по мнению Павла 
Уткина, может стать отдельное допол-
нительное соглашение по получению 
одобрения потребителя, которое пред-
лагают ЦБ и ФАС.

Эксперт напомнил, что, согласно за-
кону, гражданин может написать заяв-
ление об отзыве персональных данных 
и отказе от получения рекламы. Если 
рассылки или звонки продолжат по-
ступать, то следует обратиться в суд 
с требованием прекратить их, а также 
за компенсацией морального ущерба. 
Как правило, в таких делах суды без 
колебаний встают на сторону истцов, 
то есть физлиц, заключил он.

Складфон

Павел Адылин

Топ-менеджер IT-компании 

Компания Apple пока отказалась 
от планов использования своей ней-

росети для поиска фотографий с дет-
ской порнографией. Но это не означает, 
что в будущем такие технологии не бу-
дут широко применяться.

Только факт, что Apple призналась 
в существовании подобной техно-
логии, может изменить вектор раз-
вития смартфонов и прочих уни-
версальных устройств. Несомненно, 
борьба с детской порнографией — это 
важное дело. Но хочется надеять-
ся, что проблема не настолько мас-
совая, чтобы де-факто подозревать 
в распространении детского порно 
всех пользователей устройств Apple. 
По данным на январь 2021 года, таких 
людей уже более 1,65 млрд. Неужели 
для победы над нежелательным кон-
тентом не хватает только глобальной 
системы сканирования?

На самом деле от того, насколько 
тщательно будут проверяться фото-
графии на смартфонах, детское пор-
но, к сожалению, не исчезнет. А вот 
правоохранительным органам станет 
сложнее выявлять источники рас-
пространения такого контента, нахо-
дить авторов и потребителей откро-
венных видео и фото. В какой-то мере 
современные устройства и социаль-
ные сети упростили выявление пре-
ступлений с распространением не-
желательного контента.

Но если авторы и распространите-
ли будут бояться постоянной слежки, 
то их модель поведения изменится. 
На смену универсальным смартфо-
нам придут фотоаппараты и кнопоч-
ные телефоны. Кроме этого остаёт-
ся нерешенным законодательный 
аспект применения этой технологии. 
Будут ли учитываться доказатель-
ства, добытые искусственным интел-
лектом, в суде или будет требоваться 
подтверждение со стороны экспер-
тов? И как может быть организова-
но международное взаимодействие 
на основе полученной информа-
ции? Странно, что крупная компания 
анонсирует новую «полезную» техно-
логию, не вдаваясь в детали её при-
менения, в том числе и за предела-
ми США.

Возможно, благодаря Apple удаст-
ся найти несколько десятков или 
даже сотен преступников. Но преце-
дент с созданием нейросети для ска-
нирования пользовательских дан-
ных может открыть дверь для более 
широкого применения этой техно-
логии.

Искусственный интеллект мож-
но обучить находить не только дет-
ские фото, но и любое другое изобра-
жение или информацию. И решение, 
на что нацелить ИИ, будет принимать 
коммерческая компания. Возможно, 
даже не советуясь с законодателями 
или своими потребителями. Конечно, 
чтобы сгладить репутационные ри-
ски, новую технологию лучше сфо-
кусировать на важном для общества 
явлении. Но пройдёт несколько лет, 
и у ИИ может появиться новая цель, 
которая уже не будет настолько зна-
чимой и благородной. Вопрос в том, 
кто будет определять цели и степень 
цифровой свободы пользователей 
смартфонов и планшетов. Не исклю-
чаю, что под благовидным предлогом 
может заработать система слежения, 
которая будет действовать в интере-
сах компании или группы лиц. Пока 
ничто не мешает Apple запустить та-
кую систему, разве что кроме крити-
ки в прессе и волнения клиентов.

Сейчас в рекламе своих новых 
продуктов Apple делает особый упор 
на защиту пользовательских данных. 
Посмотрите на анонс iPhone 12, в нём 
сделали особый акцент на обеспече-
ние конфиденциальности в Сети, за-
щите от слежки в электронной почте 
и при регистрации на сайтах и сер-
висных площадках. Создаётся об-
раз безопасных устройств, которые 
отлично подходят для бизнеса или 
частного использования. На этом 
фоне инициатива сканирования ме-
диафайлов выглядит несколько про-
тиворечиво. Получается, что поль-
зовательские данные защищены, 
но только не от компании-произво-
дителя, которая может включить-
ся в процесс борьбы с порнографией, 
а завтра бороться с распространени-
ем любой другой информации, как 
это уже делалось популярными соци-
альными сетями.

Кроме того, это плохой пример для 
всех производителей пользователь-
ской электроники. Что будет, если 
производители видеокамер захотят 
сканировать записи или автоконцер-
ны будут искать аномалии в марш-
рутах владельцев автомобилей? Эти 
действия тоже можно обосновать 

борьбой с каким-то негативным яв-
лением и внедрять повсеместно.

Пока из-за критики в прессе и не-
довольства клиентов Apple не решит-
ся публично внедрять технологию 
сканирования. Уже очевидно, что это 
может плохо повлиять на продажи 
устройств и на репутацию компании. 
Но это не значит, что система скани-
рования не сможет заработать в бу-
дущем, когда страсти улягутся. Так-
же нейросеть может использоваться 
без публичной огласки, по догово-
рённости с правоохранительными 
органами. Можно ожидать, что дру-
гие технологические компании по-
пробуют внедрить аналогичные ре-
шения в ближайшем будущем.

Очевидно, что интересы круп-
ных игроков уже не ограничивают-
ся расширением возможностей поль-
зователей. И будущее современных 
смартфонов, ноутбуков и планше-
тов выглядит довольно туманным. 
Нельзя исключить, что технический 
прогресс в области носимой элек-
троники пойдёт в обратную сторо-
ну. Повысится спрос на устройства, 
которые смогут гарантировать кон-
фиденциальность и защиту данных 
даже от их производителя.

МНЕНИЕ

Три заветных буквы

Ирина Кезик

Журналист

В России в октябре пройдёт учре-
дительная конференция ESG-

альянса бизнеса. Об этом заявил 
глава Сбербанка Герман Греф. По его 
словам, такое объединение необ-
ходимо, чтобы взаимодействовать 
с правительством страны и на меж-
дународном уровне обсуждать пер-
спективы и планы, в том числе 
по энергетической стратегии. 

Как стало известно, в объеди-
нение могут войти такие компа-
нии, как издательство «Просвеще-
ние», «Газпром нефть», СУЭК и ВЭБ. 
Последний в своём официальном 
сообщении отметил, что «поддер-
живает инициативу Сбера по соз-
данию коалиции за продвижение 
практик устойчивого развития 
в России». Как отметили в банке, 
они уже «более месяца работают 
с коллегами из Сбера над конкрет-
ными параметрами этого соглаше-
ния».

«Мы видим огромную рабо-
ту, проделанную Сбером в обла-
стях оценки ESG-рисков и ESG-
рейтингования корпоративных 
заёмщиков, оценки углеродно-
го следа на уровне каждого кон-
кретного предприятия, а также ин-
струментов портфельного анализа 
ESG-рисков», — добавляет госкор-
порация.

Принципы, заложенные в три за-
ветных буквы — ESG (environmental, 
social, governance), которые обо-
значают экологическую, соци-
альную и управленческую ответ-
ственность, уверенно завоёвывают 
внимание бизнеса и инвесторов. 
Что это — дань моде, вера в «зелё-
ное» будущее или новый механизм 
манипуляции финансовых инсти-
тутов? Дьявол, как говорится, кро-
ется в деталях. 

На самом деле история это-
го вопроса, который в послед-
ние годы носит просто взрыв-
ной характер, родилась задолго 
до принятия Парижского согла-
шения и тем более до разработ-
ки ООН программы 17 целей устой-
чивого развития, общая идея 
которой — максимальное иско-
ренение бедности, неравенства 
и урона, наносимого окружающей 
среде.

Сам термин появился в середи-
не нулевых, когда в 2005 году Ге-
неральный секретарь ООН Кофи 
Аннан пригласил около двух де-
сятков институциональных ин-
весторов присоединиться к спе-
циально созданной группе для 
совместной разработки основ-
ных принципов ответственно-
го инвестирования (Principles of 
Responsible Investment — PRI). Уже 
через год в объединении насчи-
тывалось 63 инвестора, а в прош-
лом году — более 3000. Акти-
вы компаний выросли с $6 трлн 
до $103 трлн. 

PRI финансируется в основном 
за счёт ежегодных членских взно-
сов, выплачиваемых всеми подпи-
савшими сторонами. Дополнитель-
ное финансирование поступает 
за счёт грантов правительств, фон-
дов и других международных орга-
низаций. 

Так называемые подписан-
ты — участники PRI — публично за-
являют о приверженности вклю-
чения ESG-факторов в процесс 
принятия инвестиционных реше-
ний.  И сегодня такие крупные фи-
нансовые игроки, как Blackrock, 
Goldman Sachs и JPMorgan, вступив 
в PRI, начали внедрять принципы 
ответственного инвестирования 
в ежедневную практику принятия 
инвестиционных решений и управ-
ления активами.

Более того, в 2018 году PRI уста-
новила минимальные требова-
ния к подписантам. Важнейшее 
из них требует учитывать прин-
ципы ESG при анализе и приня-
тии инвестиционного решения 
в отношении более чем 50% акти-
вов под управлением. На приведе-
ние инвестиционных стратегий 
в соответствие с минимальны-
ми требованиями было отведено 
два года.

Это значит, что с прошло-
го года решения об инвестиро-

вании средств объёмом более 
$50 трлн (половина от $103 трлн) 
должны осуществляться с учё-
том ESG. Это в том числе объ-
ясняет ажиотаж, который мож-
но наблюдать в отношении ESG 
в этом году.

Кстати, летом ЦБ рекомендо-
вал всем публичным компаниям 
раскрывать информацию по сво-
ей ESG-политике. Но самое ин-
тересное заключается в том, что 
критериев оценки ESG или стан-
дартов нефинансовой отчётности 
не существует. Герман Греф в ку-
луарах ВЭФ-2021 отмечал также, 
что есть проблема фейковой ESG-
отчётности.

«В целом, наверное, такая проб-
лема существует, она объек-
тивна, потому что вообще ESG-
отчётность в мире только-только 
начинает формироваться, ещё 
не сформированы и стандарты, 
и методы верификации и так да-
лее», — сказал он.

На сегодняшний день есть куча 
ESG-рейтингов от разных анали-
тических и инвестиционных кон-
тор: MSCI, Sustainalytics, FTSE, 
Vigeo Eiris, ISS, TruValue Labs, 
RobecoSAM и RepRisk. И по идее 
на них и должны ориентироваться 
инвесторы. Но дело в том, что со-
ставители рейтингов оценивают 
компании по-разному, из-за чего 
оценки одних и тех же игроков мо-
гут сильно различаться у разных 
оценщиков.

К примеру, MSCI поставила 
бельгийской компании Solvay выс-
ший ESG-рейтинг, а у Sustainalytics 
она же имеет средний рей-
тинг, и это при том, что речь идёт 
о фирме, сливающей отходы хи-
мического производства прямо 
в море. 

Получается, что сегодня для 
того, чтобы убедить инвесто-
ра вложить деньги в бизнес, необ-
ходимы не столько оперативные 
и финансовые показатели компа-
нии, сколько пресловутые пока-
затели ESG, которые все трактуют 
по-разному. 

Более того, кроме прочего ESG-
инвесторы должны активно вли-
ять на решения, принимаемые ком-
паниями в области устойчивого 
развития. Этот подход называет-
ся «взаимодействие» и также яв-
ляется одним из принципов PRI, 
а соответственно, и обязанностью 
подписантов. Взаимодействие — 
это диалог инвестора с компани-
ей, цель которого — добиться изме-
нений.

«Зелёные» активисты принуди-
ли Exxon Mobil принять план кар-
динального снижения выбросов 
на 50%. J. P. Morgan заставили огра-
ничить выдачу займов компаниям, 
занимающимся добычей углеводо-
родов. Citigroup отказалась от фи-
нансирования добычи энергоре-
сурсов в Арктике, как и Goldman 
Sachs. От инвестиций в нефть фон-
ды ряда крупнейших вузов США 
тоже отказались. Пенсионный фонд 
штата Нью-Йорк с активами более 
чем на $200 млрд отказался инве-
стировать в нефтегазовые компа-
нии, которые не работают над сни-
жением выбросов в атмосферу.

А тем временем те же самые 
проекты ВИЭ из-за роста конку-
ренции теряют свою рентабель-
ность, оставляя традиционным 
энергоносителям шанс просуще-
ствовать куда больше времени, 
чем ожидали некоторые экспер-
ты. Но «зелёная» повестка ужиком 
проползла и в вопрос финансиро-
вания.

Отсутствие критериев и чёт-
ких ESG-показателей для нефи-
нансовой отчётности делает от-
ветственное инвестирование 
по сути (не без реверанса в сто-
рону экологии) не чем иным, как 
механизмом манипуляции. Как 
иначе это можно назвать, если 
за последние почти два десятиле-
тия их не создали, зато за два года 
распиарили эти три заветных 
буквы.

МНЕНИЕ

« СЕГОДНЯ 
ДЛЯ ТОГО, ЧТО-
БЫ УБЕДИТЬ 

ИНВЕСТОРА ВЛОЖИТЬ 
ДЕНЬГИ В БИЗНЕС, НЕОБ-
ХОДИМЫ НЕ СТОЛЬКО ОПЕ-
РАТИВНЫЕ И ФИНАНСОВЫЕ 
ПОКАЗАТЕЛИ КОМПАНИИ, 
СКОЛЬКО ПРЕСЛОВУТЫЕ 
ПОКАЗАТЕЛИ ESG, КОТО-
РЫЕ ВСЕ ТРАКТУЮТ ПО-
РАЗНОМУ
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Доля выявляемых нарушений 
в рекламе финансовых услуг 
в последние годы сильно вырос-
ла, заявляли ранее в ФАС. Так, 
с 2015 по 2020 год этот показа-
тель увеличился с 12,24 до 18,77%. 
Максимум отмечался в 2019-м — 
22,1%. Нарушение законодатель-
ства о рекламе влечёт наложе-
ние административного штрафа 
на юридических лиц — от 100 тыс. 
до 500 тыс. рублей.

Справка «Известий»
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Фирмам вход разрешён
В социальном казначействе появится новая функция

Екатерина Виноградова

Ч ерез социальное казначейство мож-
но будет заниматься благотвори-

тельностью. Такой сервис сейчас про-
ектируется, рассказал «Известиям» 
министр труда и соцзащиты Антон Ко-
тяков. Функция станет доступна ком-
мерческим компаниям после 2023 года, 
однако не исключено, что сервис рас-
пространится и на физлиц. Они смогут 
оказывать поддержку узкому кругу рос-
сиян, объединённых общим признаком — 
например, заболеванием. Нововведение 
позволит охватить большее число кате-
горий граждан, нуждающихся в адрес-
ной помощи, но сократит сотрудниче-
ство бизнеса с НКО, считают эксперты.

�� БИЗНЕСТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

Социальное казначейство  — новая 
цифровая система оказания поддерж-
ки. По замыслу властей, она должна ис-
ключить бюрократическую волокиту 
и обеспечить адресный подход к каж-
дому гражданину. О создании казначей-
ства было объявлено в 2020 году, а впер-
вые адресность и проактивность были 
отработаны при начислении единов-
ременных выплат на детей в размере 
10 тыс. рублей.

В 2021 году социальное казначей-
ство стало одной из 42 стратегиче-
ских инициатив правительства. Как 
ранее писали «Известия», оно пред-
полагает введение единого стандар-
та господдержки россиян без сбора 
документов — только по заявлению 
или даже без него. Кроме того, будет 
введена комплексная оценка нужда-
емости граждан и организовано про-
активное сообщение о возможных ме-
рах помощи.

Впрочем, доступ к новой системе 
будет иметь не только государство, 
выяснили «Известия». По замыслу 
властей, его получат и коммерческие 
компании — с помощью социального 
казначейства они смогут занимать-
ся благотворительностью, сообщил 
министр труда и соцзащиты Антон 
Котяков.

— Сейчас мы приступили к непо-
средственному формированию тех-
нологической платформы, на базе ко-

торой будет реализовано социальное 
казначейство. И при проектирова-
нии системы одной из функций стала 
возможность для коммерческих ор-
ганизаций участвовать в такого рода 
(благотворительных. — «Известия») 
программах. Какими именно они бу-
дут, зависит от желаний и предпосы-
лок со стороны фирм. У многих из них 
есть целый набор благотворительных 
и социальных программ, и мы форми-
руем платформу таким образом, что-

бы под них был создан необходимый 
инструментарий, — заявил министр.

По его словам, крайне важно, что-
бы инструменты были простыми и до-
ступными. При этом Антон Котяков 
не исключил, что новая функция ста-
нет доступной и физлицам. Им могут 
предоставить возможность оказывать 
поддержку кругу лиц, объединённых 
каким-то общим признаком — напри-
мер, заболеванием или жизненными 
проблемами. Реально новый функци-

онал заработает после 2023 года, уточ-
нил глава Минтруда.

«Известия» обратились в топ-50 
крупнейших российских фирм с прось-
бой оценить целесообразность допол-
нительной опции социального каз-
начейства. Представитель X5 Retail 
Group заявил, что компания всегда 
изучает новые возможности для ве-
дения благотворительной деятельно-
сти, но пока никаких решений по со-
циальному казначейству не принято. 
X5 работает с различными благотвори-
тельными фондами и НКО по несколь-
ким проектам и не планирует прекра-
щать сотрудничество, резюмировал 
он. В «Ростелекоме» сообщили, что из-
учат возможности инициативы, когда 
появятся подробности и регламенты.

�� ПРИЙТИ К СОЛИДАРНОСТИ

Интеграция бизнеса в сервис окажет 
положительный эффект на систему со-
циального обеспечения, заявила ве-
дущий аналитик направления «Эко-
номика и социальное развитие» ЦСР 
Екатерина Хейфец. В первую очередь 
это позволит охватить больше катего-
рий граждан, нуждающихся в адрес-
ной помощи. Кроме того, социальное 
казначейство станет дополнитель-
ной площадкой для взаимодействия 
предпринимателей и государства, что 
позволит в кратчайшие сроки исправ-
лять выявленные недостатки системы 
и улучшать сервис, уверена она. Но-
вый формат пресечёт и ряд преступ-
ных операций, прогнозирует эксперт.

— Расширение экосистемы финан-
совой помощи населению за счёт до-
бровольного подключения бизнеса 
позволит сократить количество мо-
шеннических преступлений, подстав-

ных благотворительных организаций 
и уменьшить нецелевую трату пожерт-
вований, поскольку в системе социаль-
ного казначейства существует единый 
стандарт назначения выплат и реестр 
нуждающихся граждан, — отметила 
Екатерина Хейфец.

Тем не менее у рассматриваемой 
инициативы существует ряд недостат-
ков, полагает эксперт. Среди них — со-
кращение партнёрств бизнеса и НКО, 
повышенное инфляционное давление 
из-за увеличения доли социальных 
выплат в структуре доходов, а также 
риски некорректного распределения 
пожертвований, уверена Екатерина 
Хейфец.

Государственно-частное пар-
тнёрство должно реализовываться 
не только в области инвестиционных 
проектов, но и в сфере развития чело-
веческого капитала, уверен генераль-
ный директор АНО «Институт науч-
но-общественной экспертизы» Сергей 
Рыбальченко. Социальную поддержку 
необходимо рассматривать шире, чем 
только помощь нуждающимся, поэто-
му сотрудничество с ответственным 
бизнесом имеет хорошие перспективы, 
полагает он. Например, государство 
и организации могли бы поддержи-
вать работающих родителей в сфере 
присмотра за детьми раннего возрас-
та. Партнёрство одновременно стиму-
лировало бы развитие системы по ухо-
ду за детьми и занятость родителей.

Эксперт добавил, что в целом не ви-
дит больших рисков в этой функции 
социального казначейства, в то вре-
мя как возможностей она открывает 
много. И в целом соответствует но-
вым поправкам к Конституции о раз-
витии экономической и социальной 
солидарности.

Общество

Паразительный эффект
Как гельминты обманывают иммунитет при COVID-19

Мария Недюк

Учёные рассказали «Известиям», по-
чему люди, заражённые глистами 

и другими кишечными паразитами, за-
частую переносят коронавирус в лёг-
кой форме. Поводом стала публикация 
в научном журнале The Lancet, в которой 
авторы изучили статистику заражений 
в Эфиопии и выяснили: у людей с пара-
зитами редко бывает тяжёлая форма 
заболевания. Как пояснили российские 
эксперты, при COVID-19 в патогенезе ве-
дущую роль играют провоспалительные 
цитокины, которые и вызывают цитоки-
новый шторм. А гельминты способны 
изменять иммунный ответ и убирать эф-
фект гипервоспаления, чтобы выжить 
внутри человеческого тела. Открытие 
этого механизма и его детальное иссле-
дование могут помочь разработать эф-
фективное терапевтическое средство.

�� АФРИКАНСКИЕ СТРАСТИ

Коинфекция (сопутствующее заболе-
вание) кишечными паразитами может 
быть одним из объяснений того, поче-
му одни люди болеют COVID-19 легко, 
а другие нет. Это подтверждают дан-
ные, недавно опубликованные в науч-
ном журнале The Lancet. Специалисты 
из колледжа медицинских наук Уни-
верситета Мекелле в Эфиопии заду-
мались над вопросом, почему в Аф-
рике значительно меньше пациентов 
страдают от серьёзных симптомов 
COVID-19, чем в промышленно разви-
том мире.

«Мы предполагаем, что частичное 
объяснение этого явления заключает-
ся в большей активации иммунной сис-
темы жителей Африки, вызванной па-
разитарными инфекциями», — указано 
в статье. Чтобы проверить эту гипоте-
зу, с июля 2020 года по март 2021-го ав-
торы исследовали данные пациентов 
с COVID-19, которые прошли скрининг 
на кишечных паразитов. Всего в вы-
борку включили 751 пациента с под-
тверждённым SARS-CoV-2, из которых 
284 (37,8%) были заражены гельминта-
ми (глистами) или простейшими пара-
зитами.

У пациентов, коинфицирован-
ных паразитами, тяжёлая форма 
COVID-19 развилась лишь в 10% слу-
чаев. При этом более половины (51,8%) 
заболевших, заражённых паразитар-
ной инфекцией, перенесли коронави-
рус в лёгкой форме. Реже всего ослож-
нения появлялись у людей, заражённых 
Entamoeba spp (заражение дизентерий-
ной амёбой), Hymenolepis nana (карли-
ковым цепнем), Schistosoma mansoni 
(кровяным сосальщиком — вид пло-
ских червей) и Trichuris trichiura (зара-
жение червём-власоглавом).

Учёные из Эфиопии пришли к выво-
ду, что иммуномодулирующие реак-
ции, вызванные паразитами, могут за-
глушить гипервоспаление, связанное 
с тяжёлой формой COVID-19.

�� ДВА ПУТИ

Отмеченная эфиопскими учёными вза-
имосвязь паразитозов со снижением 
тяжести течения коронавирусной ин-
фекции обусловлена «изменённым» за-
щитным иммунным механизмом ор-
ганизма хозяина, сказала «Известиям» 
аллерголог-иммунолог клинико-диа-
гностического центра «Медси» Ната-
лья Гарскова.

— Хронические паразитарные ин-
фекции вызывают так называемый 
иммунный ответ второго типа, при 
котором усиливается выработка ре-
гуляторных Т-клеток, подавляющих 
выработку провоспалительных цито-
кинов, — уточнила эксперт.

При коронавирусной инфекции в па-
тогенезе ведущую роль играют имен-
но провоспалительные цитокины, 
вырабатываемые в ответ на гиперво-
спаление, рассказала Наталья Гарско-
ва. Именно они вызывают смертельно 
опасный цитокиновый шторм.

— Кроме того, кишечные паразиты 
изменяют микробиом кишечника хо-
зяина, и эти изменения также влияют 
на иммунный ответ организма в по-
следующем. Таким образом, организм 
человека с паразитарной инфекцией 
«уравновешивает» сверхактивную ре-
акцию иммунной системы в ответ на ко-
ронавирусную инфекцию, и её течение 
может иметь менее агрессивную фор-
му, — добавила аллерголог-иммунолог.

Интересно, что второй тип иммун-
ного ответа активизируется не только 
при заражении червями или простей-
шими, но и при некоторых типах ал-
лергической реакции. Кроме того, есть 
ряд аутоиммунных патологий, кото-
рые также имеют в патогенезе подоб-
ную реакцию защитных сил организ-
ма. Сегодня учёные также исследуют 
и влияние аллергических заболеваний 
и аутоиммунных процессов на тяжесть 
течения коронавирусной инфекции.

�� ЛЕЧЕНИЕ БЕЗ ЗАРАЖЕНИЯ

Заражение паразитами может никак 
не давать о себе знать на протяжении 

всей жизни, отметила врач-инфек-
ционист, сотрудник научно-кли-
нического отдела МГЦ СПИД и Меж-
дународного учебно-методического 
центра вирусологии человека меди-
цинского института РУДН Елена Белова. 
Есть состояние, которое описывается 
термином «носительство возбудителей 
заразных болезней», сказала она.

— Это одна из форм инфекционно-
го процесса, при которой паразитиро-
вание возбудителей заразных болез-
ней в организме человека и животного 
протекает без клинических проявлений 
и сопровождается выделением возбуди-
теля в окружающую среду. В соответ-
ствии с носительством конкретных ти-
пов возбудителей применяют термины 
«бактерионосительство», «вирусоноси-
тельство», «гельминтоносительство», — 
рассказала она.

Явление носительства представля-
ет собой своеобразное биологическое 
равновесие, при котором организм хо-
зяина не в силах вывести паразита, а па-
разит не в состоянии преодолеть защит-
ные силы организма и вызвать болезнь. 
Под действием иммунитета возбуди-
тель рано или поздно погибает, и носи-
тельство прекращается. Однако этот 
феномен требует дальнейшего изуче-
ния, подытожила Елена Белова.

Что же касается феномена более лёг-
кого течения коронавирусной инфек-
ции у заражённых паразитами эфиопов, 
то эти данные могут пролить свет на им-
мунологические процессы, которые 
происходят в организме заболевшего.

— Конечно, никто не предлагает за-
ражать пациентов паразитами, — под-
черкнул в разговоре с «Известиями» 
директор научно-клинического цент-
ра прецизионной и регенеративной ме-
дицины Института фундаментальной 
медицины и биологии Казанского феде-
рального университета Альберт Ризва-
нов. — В целом наличие паразитов сре-
ди населения говорит о низкой гигиене, 
а это само по себе является фактором 
риска. Да, население может быть более 
защищено от тяжёлых форм коронави-
руса, но при этом оно всё равно в зоне 
повышенного риска других заболева-
ний. Поэтому лечение паразитами ви-
русных инфекций аналогично лечению 
мигрени отрубанием головы.

Поэтому проведённое исследование 
важно в первую очередь с точки зрения 
изучения иммунитета и может поспо-
собствовать созданию новых лекарств, 
которые модулируют иммунную систе-
му по определённому пути.

Как подчёркивают сами учёные 
из Эфиопии, их исследование означа-
ет, что паразиты могут способство-
вать и негативному эффекту в период 
пандемии: нынешние вакцины про-
тив COVID-19 могут быть менее резуль-
тативны. Поэтому, вероятно, сначала 
нужно будет лечить африканских па-
циентов от гельминтов, а уже потом 
прививать. Но этот вопрос требует от-
дельного изучения.

« КИШЕЧНЫЕ 
ПАРАЗИТЫ 
ИЗМЕНЯЮТ 

МИКРОБИОМ КИШЕЧНИКА 
ХОЗЯИНА. ОРГАНИЗМ ЧЕ-
ЛОВЕКА С ПАРАЗИТАРНОЙ 
ИНФЕКЦИЕЙ «УРАВНОВЕ-
ШИВАЕТ» СВЕРХАКТИВНУЮ 
РЕАКЦИЮ ИММУННОЙ 
СИСТЕМЫ В ОТВЕТ НА КО-
РОНАВИРУС

Рядом с чудовищем
Почему происходят рецидивы после освобождения отбывших срок педофилов

Иван Петров, Анастасия Платонова, 
Екатерина Кориненко

Поиски двух школьниц из Киселев-
ска (Кемеровская область), пропав-

ших без вести 6 сентября, завершились 
ужасной находкой. Трупы детей были 
обнаружены 7 сентября, в тот же день 
полиция задержала и предполагаемо-
го убийцу — ранее судимого за престу-
пление на сексуальной почве местного 
жителя. Подробности трагедии и мне-
ние экспертов о том, почему нам по-
прежнему не удаётся защитить наших 
детей, — в материале «Известий».

Две подружки, 10-летние Настя Ф. 
и Ульяна Д., не вернулись из школы 
6 сентября. Самостоятельные пои-
ски силами родственников закон-
чились ничем, и к делу привлекли 
полицию. Сыщики несколько часов 
пытались отследить перемещения де-
тей по записям с видеокамер. На запи-
си с камеры видеонаблюдения в про-
дуктовом магазине видно, как Настя 
и Ульяна в компании с высоким муж-
чиной средних лет оплачивают покуп-
ки на кассе. Внешняя камера на зда-
нии запечатлела детей, удаляющихся 
вместе с тем же мужчиной. Оператив-
ники установили, что на записи мог 
быть ранее судимый за преступления 
против половой неприкосновенности 
41-летний Виктор Пестерников (часть 
источников пишет его фамилию как 
Пастерников).

Пестерникова быстро задержали 
по месту жительства, но он не сразу 
признался в совершении преступле-
ния, хотя не отрицал, что на записи 
в магазине был именно он. В тот же 
день в Сети появился фрагмент ви-
део, на котором Пестерников излагает 
свою версию происшествия. На вопрос 
о том, что он делал в магазине с чужи-
ми детьми, подозреваемый отвечает, 
что просто покупал по их просьбе се-

мечки. Однако позже он сознался в со-
вершённом преступлении.

«В одном из заброшенных домов Ки-
селевска были обнаружены тела де-
вочек с признаками насильственной 
смерти. Подозреваемый установлен, 
им оказался 41-летний житель горо-
да Мыски», — сообщил официальный 
представитель регионального управ-
ления СКР.

РЕН ТВ удалось поговорить с мате-
рью мальчика, который по счастливой 
случайности не стал третьей жертвой 
«дяди Вити» — так дети называли педо-
фила. 7-летний мальчик вовремя поки-
нул компанию девочек и Пестерникова, 
матери ребёнок рассказал, что Настя 
и Ульяна пошли домой к мужчине.

— Я точно знаю, что родители Насти 
неблагополучные. В ночь поисков мать 
нашли пьяную в Александровске, она 
даже не в курсе была, что у неё ребёнок 
пропал. Вторую семью я не знаю, — рас-
сказала журналистам мать мальчика.

Киселевск — небольшой город, здесь 
проживают чуть более 85 тыс. человек 
(7-е место в регионе). Однако никого 
из взрослых не смутило, что маргиналь-
ного вида мужчина разгуливает по ули-
цам в компании детей.

Проблема психических отклоне-
ний среди убийц-педофилов постоянно 
всплывает в контексте трагедий, подоб-
ных кузбасскому двойному убийству.

— Сейчас в российском законодатель-
стве есть брешь: лечение в связи с педо-
фильскими наклонностями получают 
только те преступники, которые при-
знаны невменяемыми. Речь идёт о пре-
паратах, подавляющих сексуальное вле-
чение, — рассказала «Известиям» доктор 
медицинских наук, специалист в облас-
ти психиатрии Татьяна Клименко.

— Если педофил был признан вменя-
емым, как Пестерников, его помещают 
в колонию, где принудительное лечение 
не проводится. И после освобождения 

примерно половина таких преступни-
ков совершают преступления повтор-
но, — сообщила психиатр.

Она подчеркнула, что склонность 
к педофилии сохраняется независи-
мо от того, как долго человек отбывал 
наказание. Поэтому после освобожде-
ния из мест лишения свободы педофил 
должен находиться под диспансерным 
наблюдением и получать соответству-
ющие препараты. Это справедливо 
и в случае химической кастрации, по-
скольку эффект от неё тоже действует 
определённое время.

— Пестерников же находился под 
административным надзором, поэто-
му медицинских препаратов, подавля-
ющих его сексуальные наклонности, 
он не получал. По законодательству 
принудить вменяемого человека к че-
му-либо нельзя, и подобные законода-
тельные инициативы продвигаются 
с большим трудом. Сложно доказать, 
что вероятность совершения повтор-
ного преступления существует — про-
сто нет оснований для дополнительных 
мер принуждения в виде медицинского 
лечения, — отметила психиатр.

По её словам, выход из ситуации 
один: организовывать специальное ле-
чение в местах заключения. Для этого 
нужно группировать педофилов в од-
ной колонии, где будет специалист, го-
товый их лечить. А поскольку препара-
ты нужно принимать постоянно, нужна 
система врачебного наблюдения — по-
сле того как педофил из колонии вы-
ходит.

— Получение лечения в процессе за-
ключения снижает вероятность реци-
дива среди педофилов в два-три раза, — 
отметила Татьяна Клименко.

По мнению Анны Кузнецовой, упол-
номоченного при президенте Россий-
ской Федерации по правам ребёнка, 
необходимо продолжить политику уже-
сточения мер в отношении педофилов.

— За последние три года количество 
таких преступлений выросло на 11,8%. 
Мы видим, что каждый год увеличива-
ется и число преступников, совершив-
ших эти злодеяния повторно.

С её слов, сейчас по поручению гла-
вы государства разрабатывается фе-
деральная стратегия комплексной без-
опасности детства.

— Да, мы будем идти всеми возмож-
ными путями и добьёмся нужных ре-
шений. В стратегии будет предусмо-
трено и обучение детей безопасному 
поведению: что делать, если к ним об-
ратился незнакомец. И, конечно, ро-
дители, будьте бдительны, — призва-
ла Кузнецова.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Прощайте, Леонид Камынин
Ушёл из жизни легендарный известинец

7  сентября стало известно о том, что 
в возрасте 93 лет скончался Леонид 

Камынин. Его репортажи с революцион-
ной Кубы и из постфранкистской Испа-
нии гремели на всю страну и мир, он брал 
интервью у Фиделя Кастро и Сальвадо-
ра Альенде. Преданный известинец, Лео-
нид Иванович проработал в газете почти 
половину жизни — 44 года, хотя, конеч-
но, его мечтали заполучить и другие ве-
дущие СМИ. Все эти годы он сообщал 
миллионам советских читателей о са-
мом главном, что происходило в Испа-
нии, на Кубе, в Чили, Мексике, Аргентине, 
Перу, Боливии. А ещё он был заместите-
лем главного редактора «Недели» — еже-
недельного приложения к «Известиям», 
за которым по пятницам выстраивались 
очереди на Пушкинской площади.

Трудовой стаж Леонида Ивановича — 
это прямой путь. Единственная запись 
в трудовой книжке — «Известия».

В газету он пришёл в 1951 году вы-
пускником МГИМО, и вскоре его про-
фессионализм и великолепное зна-
ние испанского языка были замечены 
коллегами и руководством. В январе 
1959 года на Кубе победила народная ре-
волюция. Леонид Камынин направляет-
ся на Остров свободы корреспондентом 
и почти ежедневно передаёт в редак-
цию мастерски написанные репорта-
жи о боях с наёмниками, американской 
блокаде, весёлых и свободолюбивых ку-
бинцах. Романтика невероятная: пыла-
ющий остров, дух свободы, и он сам — 
совсем ещё молодой.

Благодаря перу Камынина неведо-
мая, как Марс, Ибероамерика (ассоци-

ировавшаяся разве что с аргентинским 
танго и мечтой Остапа Бендера о Рио-
де-Жанейро) становится для советско-
го читателя родной и близкой, рождаю-
щей самые искренние и эмоциональные 
сопереживания. За Кубой последова-
ли Мексика, покончившая с режимом 
Франко Испания, Аргентина, Чили, Перу, 
Боливия...

Камынин был первым, кто открывал 
корреспондентские пункты «Известий» 
на Кубе (1959), в Мексике (1970) и в Испа-
нии (1975).

О каждой из стран, где ему довелось 
побывать, он рассказывал с неизмен-
ным мастерством. Его заметки «глотали» 
не только читатели, но и коллеги — как 
молодые, так и маститые журналисты. 
А работать ему было непросто: в доин-
тернетную эпоху тексты диктовались 
по телефону по слогам, а с учётом раз-

ницы во времени (в случае с Латинской 
Америкой — семь часов) зачастую меж-
дународникам приходилось оставаться 
«на боевом посту» круглые сутки.

Главный редактор журнала «Со-
юзное государство» Елена Овчарен-
ко вспоминает о Леониде Ивановиче 
как об абсолютно выдающемся чело-
веке, который, сам того не зная, сыграл 
огромную роль в жизни российских 
журналистов-международников:

— Я тоже училась в МГИМО, и, когда 
пришло время выбирать второй ино-
странный язык, некоторые из нас вы-
брали испанский — под влиянием 
очерков Леонида Ивановича. Однако 
на госэкзаменах группа показала до-
вольно скромные результаты, и пре-
подаватели шутили: Камынина из вас 
не воспитать... Меня ещё не было на све-
те в январе 1959 года, когда он одним 
из первых советских журналистов по-
ехал на революционную Кубу и стал 
передавать оттуда репортажи каждый 
день. Я застала более поздние времена, 
когда Камынин писал свои блистатель-
ные репортажи из Чили и Испании пе-
риода падения режима Франко. И ещё 
более поздние, когда он был замести-
телем главного редактора легендарной 
«Недели», которую ждали по пятницам 
как манну небесную.

По словам Елены Овчаренко, «ана-
логов этому изданию не было: чтение — 
как лёгкое дыхание, без официоза, 
“воды” и обязаловки, только путеше-
ствие в интересную жизнь — по СССР 
и всему миру».

Друзья и коллеги вспоминают Лео-
нида Ивановича как блестящего рас-
сказчика, человека редкого остроумия 
и обаяния. По их словам, он был добро-
сердечным, весёлым и контактным, что 

и понятно: человек другого темпера-
мента вряд ли мог бы так успешно ра-
ботать в Испании и Латинской Амери-
ке. И ещё он был невероятно глубоким 
и цельным.

Камынин 44 года трудился в «Изве-
стиях», хотя, конечно, его мечтали за-
получить и другие центральные газеты. 
Равных ему в профессии не было.

Леонид Иванович был счастлив в се-
мье. Его сын Михаил Леонидович также 
стал специалистом по испаноязычным 
странам, чрезвычайным и полномоч-

ным послом — сначала в Испании, за-
тем — на Кубе и в Португалии.

— Лёня — замечательный и светлый 
человек, он принадлежал к гвардии 
первопроходцев «Известий», был пер-
вым посланцем журналистского кор-
пуса на революционной Кубе, брал ин-
тервью у Фиделя Кастро и президента 
Чили Сальвадора Альенде, — рассказал 
«Известиям» журналист-международ-
ник, друг Леонида Камынина Борис Пи-
ляцкин. — Леонид Иванович объездил 
всю Латинскую Америку. Его репорта-
жи, очерки и книги останутся замет-
ным вкладом в историю наших связей 

с далёким континентом. А ещё он был 
прекрасным поэтом-лириком и напи-
сал много остроумных эпиграмм для 
своих друзей. До самого конца любовью 
всей его жизни оставались «Известия». 
Всего несколько дней назад он сказал 
мне по телефону: «Мы должны держать-
ся». Бесконечно жаль, что Лёне не уда-
лось выполнить это обещание.

— То, что он ушёл, — огромная потеря 
для всех нас, но всё же мне и моим кол-
легам посчастливилось знать Камыни-
на — блистательного журналиста, лите-
ратора, страноведа, — продолжает Елена 
Овчаренко. — Дай Бог, чтобы и через де-
вяносто лет жили люди такой исключи-
тельной формации, о ком бы вспомина-
ли с таким же сокрушением, любовью 
и благоговением, как о Леониде Ива-
новиче.

Генеральный директор МИЦ «Извес-
тия» Владимир Тюлин выразил соболез-
нования родным и близким Леонида Ка-
мынина, а также отметил неоценимый 
вклад, который талантливый журна-
лист внёс в развитие не только газеты 
«Известия», но и всей отечественной 
и международной журналистики, за-
давая всем современникам и последо-
вателям высокую планку журналист-
ского мастерства.

Похоронят Леонида Камынина в Мо-
скве на Троекуровском кладбище. О ме-
сте и времени прощания будет сообще-
но дополнительно.

— Папа просил не устраивать боль-
ших проводов, прощаний. Говорил, что 
почти все друзья, коллеги уже ушли 
и ждут его там, — сказал «Известиям» 
сын легендарного известинца Михаил 
Камынин.

Светлана Казанцева

В ражеское кольцо вокруг Ленин-
града и пригородов сомкнулось 

8 сентября. Немецкие войска груп-
пы армии «Север» блокировали Се-
верную столицу с юга, а финская ар-
мия — с севера. Положение горожан, 
оказавшихся в изоляции, резко ухуд-
шилось в ноябре первого года войны. 
От голода за почти 900 дней умерли 
около 600 тыс. человек. Но страшное 
испытание не сломило ленинградцев. 
О том, как жил и боролся город в пер-
вые месяцы изоляции, страна узнава-
ла из «Известий». Вспоминаем, о чем 
писала наша газета осенью и зимой 
1941 года.

�� НЕ НА ТАКИХ НАПАЛИ

От имени русской интеллигенции к ле-
нинградцам с призывами к стойкости 
обратился депутат Верховного Сове-
та СССР, академик Александр Байков. 
Его речь «Известия» опубликовали 
на первой полосе номера от 9 сентя-
бря 1941 года:

«Друзья мои, я хочу говорить с вами 
о борьбе. К нашему чудесному горо-
ду, воспетому в бессмертных стихах 
Пушкина, протянулись звериные лапы 
фашизма. К Ленинграду, к его заводам 
и фабрикам, вузам, к его сокровищни-
цам лезут выродки человечества, кан-
нибалы, дегенераты. Они хотят надеть 
ярмо на наши плечи, погасить светиль-
ник науки, разума и свободы. Никогда 
не бывать этому».

«Я старый металлург, — сказал ака-
демик Байков. — Привык думать, что 
нет ничего на свете крепче стали, 
но я ошибся. Есть, оказывается, мате-
риал, который ещё крепче. Этот благо-
родный материал — советские люди».

В сентябре 1941 года рабочие ле-
нинградских фабрик и заводов выез-
жали на передовую, чтобы поддержать 
бойцов. Об этой дружбе фронтовиков 
и заводчан рассказали «Известия» 
на первой полосе номера от 11 сентя-
бря:

«С заводов и фабрик идут к пере-
довым позициям транспорты воен-
ного снаряжения, идут новые отряды 
бойцов, выезжают рабочие делегации, 
чтобы передать родным защитникам 
слово привета и рапортовать о своей 
работе на оборону города. Фронтовые 
друзья самоотверженно действуют 
вместе и на огневом рубеже, и на тру-
довом посту, вместе рука об руку за-
воёвывают победу».

Рабочие и инженеры Завода име-
ни Калинина написали коллективное 
письмо красноармейцам, делегаты от-
везли его в действующую армию. Они 
выразили уверенность, что враг в Се-
верную столицу не пройдёт:

«Наш родной город всегда был не-
приступным для врага. Никогда сапог 
иноземного солдата не топтал нашу 
священную землю и никогда гитле-
ровской банде не бывать в Ленингра-
де. Не на таких напали».

�� ТУМАНЫ АЛЬБИОНА

Солидарность с ленинградцами выра-
зили жители Великобритании на мас-
совых митингах. Лорд-мэр Манчесте-
ра Роберт Гриффит Эдвардс направил 
защитникам Ленинграда телеграм-
му, содержание которой опублико-
вали «Известия» на четвёртой поло-
се 10 сентября:

«Мы глубоко восхищены спокой-
ствием и мужеством ваших граждан 

и героической обороной, которую 
вы ведёте против атак жестокого, обе-
зумевшего врага».

Советское посольство в Лондоне 
получило телеграмму от женской ко-
оперативной гильдии города Лейтона:

«С большим восхищением следим 
мы за героической обороной великого 
города. Мы уверены в том, что Красная 
армия нанесёт мощный удар по гитле-
ровским захватчикам. Мы обязуемся 
сделать всё для того, чтобы объеди-

нить народы Англии и Советского Сою-
за для борьбы с врагом человечества».

�� ВОЗДУШНАЯ ЗАЩИТА

Небо блокированного города защища-
ли лётчики-истребители. Как сообщили 
в первополосном материале «Известия» 
в номере от 13 сентября, в воздушных 
боях на подступах к Ленинграду лётчики 
одной из авиачастей сбили 58 фашист-
ских самолётов за 17 дней.

«Четвёрка истребителей под коман-
дованием старшего лейтенанта Жуй-
кова уничтожила 10 сентября два “10-
87”, три “Мессершмитта-109” и один 
“Хейнксль-113”. На следующий день, 
11 сентября, отличилась восьмёрка на-
ших “ястребков” под командой млад-
шего лейтенанта Новикова. Лётчики 
Новиков, Грачев, Кузнецов, Плавчий 
и Добровольский сбили по одному бом-
бардировщику “I0-S7”. Остальные, бес-
порядочно сбросив бомбы, повернули 
обратно», — рассказали корреспонден-
ты «Известий», находящиеся в действу-
ющей армии.

В сентябре и октябре Ленинград под-
вергался авианалётам более сорока раз. 
Одна из бомб попала в здание Физиоло-
гического института, превратив в груду 
развалин вестибюль и лестницу. Об этом 
событии «Известиям» рассказала физи-
олог, ученица Ивана Павлова, профессор 
Мария Петрова. Её рассказ, переданный 
по телефону из кабинета Ивана Павло-
ва, газета опубликовала на второй поло-
се номера от 3 октября 1941 года:

«Бомба, брошенная с вражеского са-
молёта, разорвалась вблизи моей лабо-
ратории. Осколки в трёх местах пробили 
стену и попали во внутреннее помеще-
ние. Но спустя несколько часов мы уже 
вернулись на свои места и продолжали 
заниматься своим делом».

�� СВЕТ КУЛЬТУРЫ

В первый месяц блокады до эвакуации 
в Куйбышев в Ленинграде оставался 
композитор Дмитрий Шостакович. В это 
время он работал над созданием Седь-
мой симфонии, которая затем была на-
звана «Ленинградской». На второй поло-
се «Известий» 14 сентября композитор 
обратился к советскому народу:

«В Ленинграде продолжается нор-
мальная жизнь. Работают учёные, пи-
сатели, художники, композиторы, ар-
тисты. Пусть знают все, что Ленинград 
защищается крепко, что Ленинград не-
приступен, что ещё много веков наш го-
род будет красоваться на берегах Невы, 
распространяя на весь мир свет культу-
ры, науки, искусства. Пусть знают все, 
что никогда враг не входил в Ленинград 
и никогда не войдёт!»

Премьера Седьмой симфонии со-
стоялась 5 марта 1942 года в Куйбыше-
ве. А ленинградцы услышали произве-
дение великого композитора 9 августа 
того же года.

�� ГОРОД СТАЛ ФРОНТОМ

Об опасности вторжения фашистов в Ле-
нинград сообщил председатель испол-
нительного комитета Ленинградского 
городского Совета депутатов трудящих-
ся Пётр Попков. Его речь опубликовали 
«Известия» 16 сентября:

«Над нашим родным городом нависла 
грозная опасность вторжения немецко-
фашистских орд, протягивающих свои 
окровавленные лапы к Ленинграду. Наш 
город стал фронтом».

Пётр Попков рассказал, что на под-
ступах к Ленинграду под ударами Крас-
ной армии и Балтийского флота уже 
нашли себе могилу много десятков ты-
сяч гитлеровцев.

История

План голода

Егор Яковлев

Историк

25 ноября 1941 года Герман Геринг, 
официальный преемник фюрера 

и глава нацистской экономики, сказал 
министру иностранных дел Италии Гале-
аццо Чиано: «Этой зимой в России умрут 
голодной смертью от 20 до 30 миллионов 
человек. Может быть, это и к лучшему: 
некоторые народы нужно сокращать».

Основанием для этого чудовищно-
го откровения рейхсмаршала служи-
ла аналитика экономического штаба 
«Ост» — организации, созданной на-
цистами для разграбления оккупиро-
ванных советских территорий. Геринг 
курировал этот штаб по поручению 
фюрера. Его правая рука — статс-
секретарь Герберт Бакке, отвечавший 
за сельское хозяйство, — уже давно со-
общал верхам рейха о тревожном эко-
номическом положении Германии: 
морская блокада, предпринятая бри-
танцами, сделала невозможным им-
порт зерновых, а собственных ресур-
сов воюющей империи уже не хватало. 
Где взять недостающий хлеб? Бакке, 
к которому прислушивались и Геринг, 
и сам Гитлер, отвечал на этот вопрос 
конкретно: проблемы могут решить 
только украинские и южнорусские 
чернозёмы. Это соображение нацист-
ских экономистов стало одной из важ-
нейших причин, по которым Гитлер 
решился напасть на Советский Союз.

Вторжению предшествовала боль-
шая интеллектуальная работа. Бак-
ке и его ближайший партнёр, началь-
ник экономического управления 
вермахта генерал Георг Томас, уже 
2 мая 1941 года пришли к категориче-
ским выводам. Первый: продолжать 
войну можно будет лишь в том слу-
чае, если все вооружённые силы Гер-
мании на третьем году войны будут 
снабжаться продовольствием за счёт 
России. Второй вывод: если выкачать 
из страны всё необходимое, то десят-
ки миллионов людей обречены на го-
лодную смерть.

23 мая 1941 года «Ост» развил и кон-
кретизировал эти идеи меморандума 
в подробнейшем документе — «Дирек-
тивах по экономической политике». 
В его начале нацистские планировщи-
ки отмечали, что в Советском Союзе 
регионы-доноры, то есть чернозёмные 
территории Украины, юга России и Се-
верного Кавказа, в географическом 
смысле чётко отделены от регионов-
потребителей. Соответственно, в ходе 
оккупации СССР эти плодородные 
территории будет легко изолировать 
от остальной части страны и перена-
править все необходимые ресурсы 
на нужды рейха и вермахта. Население 
регионов-доноров превратится в ра-

бочую силу для обеспечения Великой 
Германии. А так называемая лесная 
зона, в которую входят Белоруссия 
и Северная и Центральная Россия, 
окажется в продовольственной блока-
де и будет обречена на «величайший 
голод». В записке акцентировалось от-
дельно, что в лесной зоне расположе-
ны «такие крупные индустриальные 
центры, как Москва и Ленинград». Та-
ким образом, именно в этом майском 
документе впервые говорилось о том, 
что жителей города на Неве нацисты 
будут морить голодом: последующая 
трагедия была вовсе не случайностью, 
а частью геноцида.

Голодная смерть миллионов пред-
ставлялась Бакке и Томасу неизбеж-
ной и морально приемлемой: авторы 
текста констатировали суровую необ-
ходимость согласиться с неизбежным 
сценарием.

«Многие десятки миллионов 
на этой территории станут излиш-
ними и умрут или должны будут пе-
ребраться в Сибирь. Попытки спасти 
население от голодной смерти постав-
ками из плодородных областей мо-
гут осуществляться только за счёт 
снабжения Европы. Эти попытки по-
мешают Германии окончить войну, 
помешают Германии и Европе прео-
долеть блокаду (британскую. — Е.Я.). 
Мы должны понимать это со всей яс-
ностью».

«Последствием этого (реализации 
мер, изложенных в записке. — Е.Я.) не-
избежно станет вымирание как про-
мышленности, так и большей части 
населения в прежних регионах-потре-
бителях. Об этом нужно заявить со-
вершенно определённо и чётко».

Летом–осенью 1941 года высшие 
бонзы рейха рассматривали этот 
план — план Бакке — как действующий. 
Его жертвами стали жители крупных 
оккупированных городов, где наци-
сты организовали искусственный го-
лод (в первую очередь Киев и Харьков), 
советские военнопленные и загнан-
ные в гетто евреи. Но для мегаполи-
сов лесной зоны была уготована осо-
бая судьба. В умах нацистов созрела 
идея не оккупировать, а блокировать 
их, что должно было обернуться гу-
манитарной катастрофой, массовой 
смертностью и обезлюживанием тер-
риторий. В сентябре конференция 
управления военной экономики и во-
оружения вермахта под руководством 
Геринга констатировала: «По эконо-
мическим соображениям завоева-
ние больших городов нежелательно. 
Их блокада предпочтительнее».

Геббельс объяснил смысл этой 
предпочтительности в красноречи-
вой дневниковой записи: «Фюрер всег-
да придерживался той точки зрения, 
что не следует брать крупные совет-
ские города. От этого никаких практи-
ческих преимуществ, только вешать 
на себя скопление женщин и детей, 
за чьё пропитание и обеспечение при-
ходится брать ответственность». 

МНЕНИЕ

Заметки Леонида Камынина часто появлялись на первых полосах  
(газета «Известия» от 3 февраля 1960 года)
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«Враг никогда 
не входил  
в Ленинград 
и никогда  
не войдёт»
О чём писали «Известия» во время 
блокады города 80 лет назад
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Посидим в тишине
Почему Театр Вахтангова сдержанно отметит столетие 
Зоя Игумнова

7  сентября Театр имени Евгения Вах-
тангова открыл 101-й сезон, а 13 но-

ября отметит 100 лет. К юбилею прак-
тически всё готово. Первой премьерой, 
которую покажут ближе к торжеству, 
станет «Война и мир». За Льва Толстого 
всерьёз взялся худрук театра Римас Ту-
минас, который привлёк к работе Люд-
милу Максакову, Андрея Ильина, Сергея 
Маковецкого, Виктора Добронравова, 
Евгения Князева и многих других. Что 
ждёт зрителей в новом сезоне и как по-
пасть на юбилей, узнали «Известия».

�� ВЕРНУТЬСЯ В ТЕАТР,  
НАЙТИ В НЁМ БОГА

Театр Вахтангова разрушил все каноны 
и начал сбор труппы с показа несколь-
ких сцен из готовящейся премьеры. 
«“Война и мир” Льва Толстого — про-
изведение о нравственности, которое 
должно заставить людей остановить-
ся и задуматься о жизни всерьёз» — так 
анонсировал показ худрук театра Ри-
мас Туминас. На сцене — минимум деко-
раций, костюмы специально не шились. 
Но мощь, с которой играют народные 
артисты Ирина Купченко, Людмила 
Максакова, Андрей Ильин, а также мо-
лодые актёры, заставляет коллег в зале 
плакать.

Праздничное настроение, с которым 
обычно люди возвращаются из отпу-
ска, подпортила пандемия. Из-за неё 
на спектакли могут приходить на 50% 
меньше зрителей, она заставила их по-
сещать храм искусства в средствах за-
щиты. А главное — коронавирус навечно 
забрал некоторых артистов. Этот сезон 
театр начинает без легендарного Васи-
лия Ланового и неповторимой Нины Не-
хлопоченко.

Худрук напомнил коллективу, что те-
атр — это семья, и в неё надо стремить-
ся. Надо предлагать себя, жить жизнью 
близких, а не оправдываться — мол, 
«меня не приглашают». Именно сцена 
должна быть первостепенной для ак-
тёра, а не кино. По мнению Римаса Ту-
минаса, всем актёрам труппы надо вер-
нуть мысли о театре.

«Надо отвлечься от экрана, шума, 
шоу, происходящего вокруг. Надо на-
щупать путь к человеку, пожалеть его, 
возвысить и полюбить, чтобы зритель 
почувствовал, что он нужен. Нужен жиз-
ни, а не только театру», — сказал худрук. 
Такие мысли у него появились не слу-
чайно.

— Это произошло со мной, когда я по-
сле операции по назначению врачей ме-
сяц жил в темноте, — шокировал всех 
признанием худрук. — Разные мысли 

приходили ко мне в голову. И когда они 
меня отпустили, я, приехав в театр, ре-
шил снять несколько спектаклей. Пото-
му что они замешаны на ярости, в них 
есть злоба на человека. В мире и так 
жить тяжело, а тут такое видишь на сце-
не. А надо, чтобы человек в театре на-
шёл Бога.

Римас Туминас признал, что из  
16 премьер прошлого сезона достой-
ными он считает лишь четыре.

�� ЧТО ВПЕРЕДИ

«Разбор полётов» худрук завершил пла-
нами на год. Следом за «Войной и миром» 
в афише театра появится музыкальный 
спектакль: Алексей Франдетти поста-
вит мюзикл Джула Стайна и Питера 
Стоуна «В джазе только девушки». Бу-
дет и международный проект совмест-

но с Дрезденским государственным те-
атром: Йозуа Рёзинг готовит спектакль 
по пьесе Хайнера Мюллера «Волоколам-
ское шоссе». Как только откроют грани-
цы и будут возможны гастроли, вахтан-
говцы сыграют его в Германии.

Для Людмилы Максаковой этот се-
зон — юбилейный: она служит здесь 
60 лет! Актрису помимо роли в «Войне 
и мире» ждёт ещё одна работа. Сергей 
Яшин поставит для неё «Уроки музы-
ки» — это пьеса Терренса Макнелли 
об оперной диве Марии Каллас. Премье-
ра — в январе. А Ирина Купченко и Анна 
Дубровская выйдут на сцену в спектак-
ле «Осенняя соната» Ингмара Бергмана. 
Постановкой займётся Елена Котихина.

И это ещё не всё. Планов у театра — 
громадьё.

— Сезон я всегда начинаю с некой 
тревогой: будут ли интересные рабо-
ты, какие ждут изменения, — поделил-
ся с «Известиями» народный артист Рос-
сии, ректор Щукинского театрального 
училища Евгений Князев. — Вот при-
ходишь в фойе, а тут по-другому висят 
портреты. Сезон начинается без люби-
мых коллег. В этом году молодых арти-
стов не взяли — будут работать те, что 
приняты в прошлом году. Зато в труппу 
вошёл Виктор Сухоруков.

Упомянутый актёр под конец про-
шлого сезона покинул Театр Моссове-
та. Театр Вахтангова поспешил к нему 
с предложением, которое народный ар-
тист принял.

�� НА ВЕЧНУЮ ПАМЯТЬ

Ещё одна хорошая новость: во дворе Си-
моновской сцены в этом году наконец 
появится памятник корифеям — народ-
ным артистам СССР Владимиру Этушу, 
Юрию Яковлеву и Василию Лановому. 
По словам директора театра Кирилла 

Крока, уже есть согласованный проект. 
Установят монумент до конца сезона.

А память Михаила Ульянова увекове-
чат в музее театра. Дочь великого арти-
ста и бывшего худрука Елена передала 
театру часть личных вещей отца.

— Домашний кабинет со всей мебе-
лью, подарками, государственными 
наградами Михаила Александровича 
на днях переезжает в экспозал на тре-
тий этаж и займёт там достойное мес-
то. Он будет доступен всем зрителям, 
приходящим на спектакли, — поделил-
ся новостью Кирилл Крок.

К столетию театра необходимо 
реализовать ещё один важный проект — 
восстановить дом, в котором жил Евге-
ний Вахтангов во Владикавказе, и от-
крыть там музей. По словам директора 
театра, благодаря спонсорской помощи 
его удалось расселить. Сейчас там день 
и ночь кипит строительство, за кото-
рым он наблюдает онлайн. Специаль-
но для этого на стройплощадке уста-
новили камеры.

�� ЧАЙ С ПИРОЖКАМИ

100 лет — грандиозная дата. Отметить 
юбилей можно с размахом, но сдержан-
ный худрук решил иначе.

— 13  ноября ничего не будем де-
лать, — огорошил всех Римас Туми-
нас. — Это будет день тишины, день па-
мяти. В зрительном зале будет гореть 
свет, а в чёрной коробке сцены из глуби-
ны будут слышны голоса всех ушедших. 
Это как голоса из другого мира.

Весь этот день — с утра до ночи — те-
атр будет открыт. В фойе — чай и пи-
рожки бесплатно. Алкоголя не будет. 
«Ведь нам надо продержаться», — шу-
тит худрук. А актёры по графику бу-
дут прогуливаться в фойе, и каждый, 
кто захочет с ними поговорить, сможет 
это сделать.

— Максакова — с 15.00 до 16.00, Мако-
вецкий — с 14.00 до 17.00, Вдовиченков 
в 13.00, — поделился планами Римас Ту-
минас. И добавил: — А Симонов — весь 
день. Он лучше всех знает Вахтангова.

Всё это — отличный подарок для по-
клонников. Сами же вахтанговцы по-
лучат на юбилей кусочек историческо-
го занавеса.

«Известия» поинтересовались у худ-
рука, почему ожидается такой нефор-
матный, тихий юбилей. «А нашумелись 
уже. Шумим, шумим, и по телевизо-
ру, и в жизни, всё превращая в шоу. 
А не надо так делать. Что-то стоит 
и скрывать. Мы создадим в театре от-
крытое пространство, где можно спо-
койно прогуляться, пообщаться с ар-
тистами, посетить выставку. Прийти 
на юбилей сможет любой», — разъяс-
нил Римас Туминас.

Судя по настрою, экспериментов 
и сюрпризов в Театре Вахтангова хва-
тит не на один сезон. Ждём премьеру 
и готовимся к юбилею.

Сергей Сычёв

В ручив студенческие билеты седь-
мому набору Академии кинемато-

графического и театрального искусства 
Н.С. Михалкова, её основатель побесе-
довал с «Известиями» о трендах совре-
менного кинематографа. Его главная 
проблема — искажённые представ-
ления людей о самых существенных 
предметах, считает Никита Михалков. 
В эксклюзивном интервью он рассказал 
о своих грехах, разнице между свобо-
дой и мастерством и конфликте элиты 
с остальным населением страны.

�� «У МЕНЯ НЕТ  
ГОТОВЫХ ЛЕКЦИЙ»

У вас в академии самый высокий кон-
курс на актёрское отделение — 20 че-
ловек на место. Посередине режиссё-
ры, а меньше всего — на продюсерское, 
всего четыре желающих на одну пози-
цию. Как думаете, с чем это связано?

Наверное, актёрская профессия — 
более привлекательная для молодых 
людей. Более видимая, более ощути-
мая. Это — раз. Режиссура — это взгляд 
на предмет. На мой взгляд, это требу-
ет опыта. Конечно, иногда это совсем 
молодые люди, но к нам обычно на эту 
специальность приходят те, кто уже 
имеет профильное образование. При-
ходят, чтобы усовершенствовать-
ся. К нам в этом году было 400 за явок. 
Из них были допущены 260, и всего 
25 человек мы в итоге взяли, на все фа-
культеты!

Что касается продюсеров — многие 
до сих пор считают, что продюсирова-
ние — то же самое, что администрирова-
ние. Кто-то считает, что продюсер дол-
жен лишь давать деньги. Это неправда. 
Деньги даёт или государство, или ин-
весторы. Продюсер пакетирует проект. 
Он должен обладать самым коммуни-
кабельным характером, чтобы собрать 
людей, которые могут друг с другом ра-
ботать. В общем, немногие пока понима-
ют, что это за профессия. У нас этот курс 
ведёт Леонид Верещагин (генеральный 
продюсер студии «ТРИТЭ» и ММКФ. — 
«Известия»), вот он — настоящий про-
дюсер.

Когда во ВГИКе появился продюсер-
ский факультет, многие говорили, что 
этой профессии невозможно научить. 
А вы как считаете?

Конечно, это лучше спросить у Лео-
нида Эмильевича, он, на мой взгляд, 
один из лучших продюсеров в Евро-
пе. Он знает, чего он хочет, что нужно 
для дела. И что самое главное, он под-
чиняет всё качеству художественно-
го произведения. Финансы, эконо-
мия — всё это есть. Но если режиссёру 
нужно что-то, что не запланировано, 
но пойдёт на пользу делу, то Леонид 
Эмильевич будет добиваться этого, до-
ставать, делать. А это высочайшее ка-
чество продюсера.

У вас набор 25 человек. А насколько 
велики потребности рынка? Сколько 
не хватает актёров, режиссёров и про-
дюсеров в стране?

Вопрос в том, кто имеет право быть 
актёром, режиссёром и продюсером. 
Это ведь разные цифры. Актёров, ре-
жиссёров и продюсеров — пруд пру-

ди. Но настоящих, тех, кто знает дело, 
понимает, чувствует, тех, кем ты вос-
хищаешься, — единицы. Мы в акаде-
мии стараемся растить тех, кто такими 
единицами и будет. Сериальная про-
дукция породила огромное количе-
ство актёров. Узнаваемых, медийных, 
но совершенно не понимающих, что 
такое актёрская профессия.

Меня поразило, что к вам идут даже по-
сле ВГИКа. Недавний пример — Андрей 
Богатырёв, который сейчас один из са-
мых актуальных российских режиссё-
ров. Чего не хватает другим киношко-
лам, что есть у вас?

Не ко мне вопрос. Я могу только де-
лать то, что делаю. Если это интересно 
и востребовано — очень хорошо. У меня 
нет рецепта или возможности самодо-
вольно перечислять достоинства ака-
демии. Сюда приходят люди, которым 
интересно со мной общаться. И мы бе-
рём сюда тех, с кем интересно общать-

ся. Это — общение. У меня нет готовых 
лекций. Мы говорим о самых ключевых 
вещах. Вопрос — как этого добиваться, 
как к этому прорастать. Это дело ин-
дивидуальное. Но мы стараемся дать 
ребятам всё то, что, как нам кажется, 
им необходимо дать. Сумеют ли они 
это взять — зависит уже от них.

Когда режиссёры говорят сегодня о но-
вом поколении актёров, они отмечают, 
что это люди очень свободные: им ни-
чего не стоит преодолеть внутренние 
барьеры или комплексы, которые ме-
шали работать прошлым поколениям. 
А вы среди своих учеников какую об-
щую черту бы выделили?

Преодолеть барьер не так слож-
но. Вопрос, что ты можешь после это-

го предложить. Только этот самый 
барьер? И что? Можно снять шта-
ны, блевать, напиваться, ругаться ма-
том. Но это условность, которая соз-
даёт видимость свободы. Свободное 
и независимое обладание професси-
ей, когда ты можешь всё, когда ты во-
оружён технически, как ремесленник, 
если хотите, — вот свобода, которую 
я признаю. Свобода быть разнообраз-
ным и интересным в том, что ты дела-
ешь. Очень просто сделать Тузенбаха 
гомосексуалистом, трёх сестер лесби-
янками и чтобы их играли трансгенде-
ры. Ну и что? А сыграть по тексту так, 
чтобы зрители плакали в зале, — это 
другое. Невозможно свободой заме-
нить мастерство. Я смотрю спектакль 
и вижу, что вот это сделать было не-
трудно, а вот это — трудно, так труд-
но, что я даже не понимаю, как это уда-
лось. Вот тогда — да, я восхищаюсь. Как 
зрителю мне свобода малоинтересна. 
Хочу видеть, что за этим.

�� «ВСЕ ВОПРОСЫ В МИРЕ  
УЖЕ ПОСТАВЛЕНЫ»

Поколениям 90-х и нулевых надо было 
выживать, поэтому — реклама, клипы, 
любой заработок. Про новое поколе-
ние говорят, что их это меньше интере-
сует. Что скажете?

Те поколения делали то, что было 
запрещено раньше, но делали лишь 
потому, что это было запрещено. 
В этом был их кайф, откровение. Это 
время прошло. Сегодня в интернете 
любой желающий может увидеть лю-
бую картину, посмотреть её в уско-
ренном или замедленном режиме, 
разобрать по кадру. А мы ездили смот-
реть Бергмана или Кавалеровича в Бе-
лые Столбы (Госфильмофонд. — «Изве-

стия»). Они научились «как», но не все 
понимают «что». «Как делать» — мож-
но и зайца научить играть на барабане. 
«Что делать» — взгляд на вещи, point of 
view, «что ты видишь в том, что ты ви-
дишь». Как сделать так, чтобы другие 
увидели то же, что и ты? Вот это уже 
талант.

Какие вопросы вы перед ними ставите?
Все вопросы в мире уже постав-

лены — Пушкиным, Данте. Жизнь, 
смерть, болезнь, родители, дети, лю-
бовь, погода, природа, отношения 
с родственниками. Все проблемы че-
ловечества поставлены. Другой раз-
говор — как на эти вопросы отвечать? 
Когда мне говорят, что искусствен-
ный интеллект скоро заменит чувство, 
душу, мозг, я в это не верю. Самые не-
рациональные, самые невероятные, 
самые наносящие ему же вред по-
ступки человека, на которые он пошёл 
из чувства долга, из желания помочь, 
не вписываются в среднеарифметиче-
ский искусственный интеллект. Ведь 
он знает, что хорошо и что плохо.

Что касается наших ребят, то даже 
если они не выходят на сцену, они всё 
равно обязаны перечитать всего Чехо-
ва и всего Бунина. Если они это сдела-
ют, то мы уже только этим приносим 
обществу пользу, потому что получа-
ем на выходе людей, которые знают 
этих двух великих русских писателей. 
Тоже, кстати, поставивших все вопро-
сы. И на многие ответивших, между 
прочим.

Одна из существенных проблем наше-
го кино — достоверность. Зритель смо-
трит на экран и говорит: это не Москва, 
которую я знаю. Не провинция, которую 
я тоже знаю. И люди не похожи на тех, 

которые вокруг меня. Как решить этот 
конфликт кино и зрителя?

Это конфликт людей, которые сни-
мают то, что, как им кажется, они зна-
ют и видели. Поэтому я и говорю, что 
режиссёр должен иметь жизненный 
опыт. Когда люди экранизируют свои 
представления: несуществующие ин-
терьеры, квартиры, поступки — это 
творения на запрос тусовки. И это вы-
даётся за разговор с человеком, ко-
торый реально живёт в этой стране. 
Это конфликт элиты со всем осталь-
ным населением страны. Вернее, лю-
дей, которые считают себя элитой. Для 
которых Рублёвка, Жуковка и Барви-
ха — это и есть вся Россия. Москва и Пе-
тербург — это и есть вся Россия. И эти 
люди погружены в тяжёлые сомнения 
о том, что же происходит в остальных 
часовых поясах. Поэтому мы видим се-
риалы и фильмы, которые никак не от-
ражают реальную жизнь. Это первое.

Второе. Западные престижные фе-
стивали за последние годы научили: 
чтобы получить там премию, надо рас-
сказывать с точки зрения людей, кото-
рые не любят, не чувствуют, не знают 
и не сострадают стране, в которой они 
живут. Это факт. Их можно поднимать 
на щит, говорить, что они гениальны. 
Но одна женщина однажды написала 
мне, что искусство — это то, что хочет-
ся увидеть, прочесть или услышать 
ещё раз. Много наших картин в прока-
те люди хотят посмотреть второй раз? 
Вот вам и ответ.

�� «Я НЕ СЧИТАЮ СЕБЯ ГУРУ»

Ребятам, которых вы бесплатно учите 
в академии, вы даёте шанс. И вообще, 
вы бесплатно дали шанс очень многим 
людям, и многие из них сегодня дела-

ют наш кинематограф. А для вас лично 
слово «шанс» актуально?

Я думаю, что человек думает о шан-
се, когда речь идёт о жизни, здоровье, 
катаклизмах и обо всём, что он счи-
тает основополагающим в смысле 
наполненности своего существо-
вания. Я занимаюсь тем, что я люб-
лю, хочу и могу. А тем, что не люблю, 
не занимаюсь. Да, мне иногда прихо-
дится общаться с людьми, с которы-
ми мог бы не общаться. Иногда при-
ходится делать не то, что интересно. 
Но это издержки профессии и поло-
жения в обществе. Но когда я вижу ре-
бят, которые слушают, которые хотят 
что-то делать, которым интересно то, 
что я говорю, вижу взрослых людей — 
это и есть шанс. Ведь это же очень важ-
но — знать, что то, что тебе интересно 
и что ты делаешь, во что веришь, инте-
ресно не только одному тебе! Что мо-
жет быть лучше для художника?

Но есть нюанс. Ты это делаешь, что-
бы им понравиться и опускаешься 
до среднеарифметического уровня? 
Или даёшь возможность подняться дру-
гим и у тебя нет задачи понравиться? 
Мне интересно разговаривать с людьми, 
интересно озвучивать то, что меня вол-
нует. И какой кайф увидеть, что вот этот 
человек думает так же, просто раньше 
не смог это сформулировать! А этот 
раньше думал иначе, а теперь послу-
шал и стал думать по-новому, потому 
что что-то понял. Я не считаю себя гуру 
и не исключаю, что есть люди, которые 
категорически не согласны с моей точ-
кой зрения. Но ведь и я не всех люблю. 
Не требую, чтобы и меня все любили. 
И всё же то, что я пытаюсь дать в ака-
демии, — я в это верю! Я это делаю осоз-
нанно. Как мне кажется, им нравится по-
нимать меня. Они хотят меня понимать.

Я абсолютно не чувствую груза 
сделанного мною. Фильмы, премии — 
приятно, когда в студии у тебя стоят 
«Оскар» и «Золотой лев». Но я никогда 
не работал ради этого. Я даже иногда 
смотрю какую-нибудь свою картину 
и думаю: ничего себе, как мы придума-
ли! Как же мы это сделали?! Я радуюсь, 
что мы это сделали, и тут же забываю 
об этом. А когда в прессе перечисляют 
названия картин, я поражаюсь: неуже-
ли мы такого наколотили? Нет у меня 
ощущения бронзовой тяжести соб-
ственного «я».

Да, я терпеть не могу, когда меня пы-
таются унизить. Я отвечаю, если нужно. 
И если я вижу, что унижают моих това-
рищей, я вступаюсь за них. Но есть один 
простой ответ на всё. Ребята, чего ру-
гаться? Сделайте лучше! Я буду рад. Та-
лантливые произведения или человек 
вызывают у меня офигительно счаст-
ливую зависть, потому что мне хочет-
ся сделать лучше. Не для того, чтобы 
унизить их, а потому что меня это вдох-
новило сделать лучше. В собственной 
жизни, насколько я себя помню, каких 
только грехов у меня нет, но от одно-
го я свободен: я никогда никому не за-
видовал. Может быть, это высшая сте-
пень эгоцентризма. Дескать, я всё равно 
лучше сделаю. Может быть. Но зависти 
у меня не было. А это очень важно. По-
тому что всё греховное, что есть в мире, 
имеет своей основой зависть. Христа 
тоже распяли из зависти: ты можешь, 
а мы — нет. Она разъедает, как ржа. А это 
самое опасное, что только может быть.

Культура

« АКТЁРОВ, РЕЖИССЁРОВ И ПРОДЮСЕРОВ — ПРУД 
ПРУДИ. НО НАСТОЯЩИХ, ТЕХ, КТО ЗНАЕТ ДЕЛО, ПО
НИМАЕТ, ЧУВСТВУЕТ, ТЕХ, КЕМ ТЫ ВОСХИЩАЕШЬ

СЯ, — ЕДИНИЦЫ. МЫ В АКАДЕМИИ СТАРАЕМСЯ РАСТИТЬ ТЕХ, 
КТО ТАКИМИ ЕДИНИЦАМИ И БУДЕТ

« ДА, Я ТЕРПЕТЬ НЕ МОГУ, КОГДА МЕНЯ ПЫТАЮТСЯ 
УНИЗИТЬ. Я ОТВЕЧАЮ, ЕСЛИ НУЖНО. И ЕСЛИ Я ВИЖУ, 
ЧТО УНИЖАЮТ МОИХ ТОВАРИЩЕЙ, Я ВСТУПАЮСЬ 

ЗА НИХ. НО ЕСТЬ ОДИН ПРОСТОЙ ОТВЕТ НА ВСЁ. РЕБЯТА, ЧЕГО 
РУГАТЬСЯ? СДЕЛАЙТЕ ЛУЧШЕ! Я БУДУ РАД

« ВОТ ПРИХО
ДИШЬ В ФОЙЕ,  
А ТУТ ИНАЧЕ ВИ

СЯТ ПОРТРЕТЫ. СЕЗОН НА
ЧИНАЕТСЯ БЕЗ ЛЮБИМЫХ 
КОЛЛЕГ. В ЭТОМ ГОДУ МО
ЛОДЫХ АРТИСТОВ НЕ ВЗЯ
ЛИ — БУДУТ РАБОТАТЬ 
ТЕ, КТО ПРИНЯТ В ПРО
ШЛОМ ГОДУ. ЗАТО В ТРУП
ПУ ВОШЁЛ СУХОРУКОВ
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«Нет у меня ощущения  
бронзовой тяжести  
собственного “я”»
Режиссёр Никита Михалков —  
о том, как учит студентов академии,  
западных фестивалях  
и обманчивой актёрской свободе

Худрук театра Римас Туминас сказал, что на праздновании юбилея алкоголя не будет
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Спорт

Последний из россиян
Как Медведев вышел в полуфинал US Open

Дмитрий Гарин, Антон Бабошин 

Л учший теннисист России Даниил 
Медведев проиграл первый за пол-

торы недели сет на Открытом чемпио-
нате США, но всё-таки одолел в чет-
вертьфинале голландца Ботика ван де 
Зандшульпа (6:3, 6:0, 4:6, 7:5). 25-лет-
ний россиянин оказался в топ-4 мейд-
жора в Нью-Йорке в третий раз подряд 
и сохранил за собой вторую строчку 
мирового рейтинга. А вот первая ра-
кетка России Анастасия Павлюченко-
ва не смогла пройти в четвертьфинал. 
В упорной борьбе она уступила Каро-
лине Плишковой из Чехии.

Даниил Медведев рвётся во второй 
подряд финал US Open. В Нью-Йорке 
вторая ракетка мира играет почти 
безупречно. За четыре матча он не от-
дал ни сета. Правда, критики Дании-
ла отмечали, что ему повезло с сет-
кой. До четвертьфинала россиянин 
лишь раз встретился с сеяным игро-
ком — британцем Дэниелом Эвансом 
(24-й номер) в 1/8 финала.

В четвертьфинале же Медведеву 
противостоял голландец Ботик ван 
де Зандшульп, который сумел дой-
ти до такой высокой стадии, выиграв 
квалификацию, а по пути одолев двух 
топ-игроков: Каспера Рууда и Диего 

Шварцмана. Даниил проанализировал 
ошибки конкурентов, которые не ожи-
дали, что 25-летний ноунейм способен 
так прибавлять во второй половине 
матча. Из четырёх побед Зандшульпа 
в основной сетке три были волевыми.

Матч с Медведевым тоже мог обер-
нуться очень ожесточённой борьбой. 
Наш теннисист уверенно взял пер-
вые два сета, наглядно показав раз-
ницу между второй и 117-й ракеткой 
мира. Но в третьем сете игра выровня-
лась, и в решающий момент голландец 
сделал брейк и отыграл одну партию. 
Четвёртый сет был равным, и только 
за счёт характера и очень классных 
розыгрышей Даниилу всё же удалось 
склонить чашу весов в свою пользу.

— Игра Медведева на самом деле 
впечатляет, — сказал «Известиям» за-
служенный тренер России Борис Соб-
кин. — До четвертьфинала он реально 
побеждал, экономя энергию, подошёл 
к решающим матчам в очень хорошем 
состоянии. Что касается Зандшульпа, 
то если бы перед началом квалифика-
ции ему кто-то сказал, что он здесь бу-
дет в четвертьфинале, он бы посмеялся, 
наверное. Поэтому такие соперники 
очень опасны — им нечего терять. Без-
условно, ван де Зандшульп под устал, 
у него матчи длинней. Хотя играет 

он умно, видна хорошая тренерская 
работа. Поэтому Дане не стояло наде-
яться на лёгкую прогулку. Так и вышло, 
но главное, что он всё-таки взял своё.

В 1/2 финала соперником Медве-
дева станет победитель пары Феликс 
Оже-Альяссим (Канада) — Карлос Аль-
карас Гарфия (Испания).

— Для меня главное открытие турни-
ра — Алькарас, — признался «Известиям» 
тренер мужской сборной России Игорь 
Куницын. — Испанец показывает хоро-
шую игру, на него приятно смотреть. 
И после выдающейся победы над Ци-
ципасом следующий матч с менее име-
нитым соперником провёл тоже непло-
хо. Парень молодец. Даня же проводит 
замечательный сезон в Америке на хар-
де и является фаворитом нижней части 
сетки. У него хороший календарь, и, если 
всё в порядке будет с физикой и психо-
логией, до финала должен доходить.

Также высоких результатов на US 
Open ждали от Андрея Рублёва и Ас-
лана Карацева. Увы, оба выбыли в тре-
тьем круге, потерпев поражения от хо-
зяев корта. Рублёв отлично смотрелся 
против Фрэнсиса Тьяфу, но был бит 
в решающей партии (1:6). Карацев 
и Дженсон Бруксби также провели 
на корте максимальное количество 
сетов, но в пятом сильнее был 20-лет-
ний американец (6:3).

— Говорить, что Карацев проиграл 
слабому сопернику, я бы не стал, — 
продолжил Борис Собкин. — Бруксби 

привлек моё внимание ещё с турни-
ра в Ньюпорте после Уимблдона. Уже 
там было видно, что он готов к се-
рьёзным делам. И дальше он это толь-
ко подтверждал. Парень обученный, 
знает, что делать на корте. А Аслан 
очень много сил потратил в преды-
дущих встречах, и это так или иначе 
сказывается. И вообще, Карацев в ны-
нешнем году совершил огромный шаг 
вперёд, но теперь ему с тренером нуж-
но сесть и подумать, как развиваться 
дальше. Не о сегодняшнем дне, а о за-
втрашнем. Соперники его уже изучи-
ли, и дальше будет ещё сложнее.

Проанализировал Собкин и высту-
пление другого россиянина — Андрея 
Рублёва, отметив, что результаты седь-
мой ракетки мира напрямую зависят 
от его физической формы и эмоцио-
нального состояния.

— Если Андрей «звенит», то может 
обыграть кого угодно на любом покры-
тии. Если же что-то не так, то Рублёву 
не хватает разнообразия, его игра по-
рой достаточно примитивная, — под-
черкнул эксперт. — Какая бы мощь 
ни была в ударах, соперники рано или 
поздно приспосабливаются. Поэтому 
стоит Андрею чуть «подсесть», как на-

чинаются проблемы. Не хватает ресур-
сов, которые можно включить. А по мне, 
класс игрока определяется не тем, как 
он играет в хорошем состоя нии, а тем, 
как действует в плохом.

Единственной россиянкой на US 
Open к 1/8 финала оставалась Анаста-
сия Павлюченкова. После российского 
дерби, в котором финалистка «Ролан 
Гаррос» встречалась с перспективной 
Варварой Грачёвой, нужно было вы-
игрывать у чешки Каролины Плиш-
ковой. Счёт личных поединков был 
не в пользу россиянки, хотя пару по-
следних матчей выиграла именно она.

Эксперты отдавали победу тому, 
у кого будет проходить первая подача. 
В итоге так и получилось. Опытная чеш-
ка чуть лучше подавала и смогла приба-
вить в ключевые моменты (7:5, 6:4).

— Даже несмотря на поражение, 
Настя сыграла отличный турнир, по-
казала качественный теннис, — ре-
зюмировал Игорь Куницын. — Жаль, 
что в Нью-Йорке её не смог поддер-
жать брат-тренер. Он до сих пор в Ка-
наде ждёт американской визы. Сей-
час процесс её получения для любого 
спортсмена из России, к сожалению, 
представляет большую сложность. 
И если ты её вообще получаешь, это 
уже успех.

Отметим, что Павлюченкова впер-
вые с 2011 года вышла во вторую неде-
лю US Open. Так что этот год в любом 
случае очень удачный для Анастасии.

Боевые мучения
Футбольная сборная едва не потеряла очки с Мальтой, но в итоге победила

Алексей Фомин 

С борная России по футболу с боль-
шим трудом добилась победы 

над одним из аутсайдеров своей от-
борочной группы к чемпионату мира 
2022 года. Вечером 7 сентября подопеч-
ные Валерия Карпина обыграли дома 
Мальту со счётом 2:0. Таким образом, 
с точки зрения результата дебют но-
вого главного тренера национальной 
команды удался. В первых трёх матчах 
под началом Карпина набрано семь оч-
ков из девяти. Но к качеству игры оста-
ются очень серьёзные вопросы.

После достойной домашней ни-
чьей с главным конкурентом по груп-
пе Хорватией (0:0) и натужной победы 
в гостях над Кипром (2:0) казалось, что 
дома с Мальтой глобальных проблем 
быть не должно. Видимо, на это рассчи-
тывали и зрители, пришедшие на ста-
дион «Открытие Банк Арена». Во втор-
ник в Тушино на трибунах собрались 
почти 15 тыс. зрителей. Это был макси-
мум, который позволили московские 
власти из-за ковидных ограничений.

Поэтому остальные желающие уви-
деть матч смотрели его по РЕН ТВ, по-
казывавшем игру в прямом эфире. Ме-
нее чем за три часа до начала встречи 
в Тушино команды России и Мальты 
встретились в Химках в рамках отбо-
ра к молодёжному чемпионату Европы. 
Там наша сборная победила со счётом 
6:0. В пятницу она стартовала в своей 
группе с выездного поражения от Ис-
пании (1:4).

На матче болельщики вывесили 
небольшой баннер, посвящённый по-
гибшим в 2011 году в авиакатастрофе 
членам хоккейной команды «Локомо-
тив» (Ярославль). Во вторник была де-
сятая годовщина трагедии. В ходе игры 
на экране над трибунами также зажгли 
памятный знак в память о том событии.

Незадолго до стартового свистка 
пошёл дождь, но публика бодро шага-
ла на стадион. И в начале игры усилен-
но скандировала слова в поддержку 
команде. Притихли болельщики толь-
ко к середине второго тайма. И причи-
ны для этого были.

В первые десять минут Мальта уси-
ленно пыталась атаковать, держать 
мяч. Наши раскачивались, сделали 

пару неплохих подходов, а Фёдор Смо-
лов сумел даже забить, но его гол не за-
считали из-за офсайда. Правда на ис-
ходе стартовой десятиминутки наш 
форвард, вышедший с капитанской по-
вязкой, сумел открыть счёт.

Этот гол ему и его команде откро-
венно подарили мальтийцы. Один 
из их защитников сделал слабую пе-
редачу назад вратарю Анри Бонелло, 
у которого Смолов в подкате выбил 
мяч и отправил его в ворота.

Казалось, с этого момента Россия 
спокойно доведёт игру до победы. Ей 
было важно сделать как можно боль-
шую разницу мячей, чтобы при равен-
стве очков опережать Хорватию. Пе-
ред этим игровым днём после пяти 
туров у нас и хорватов было по 10 бал-
лов, но за счёт большего количества 
голов россияне шли выше и занимали 
первое место.

Параллельно Хорватия играла дома 
со Словенией и к середине первого 
тайма вела 2:0. Это давало ей возмож-

ность оставаться до октября на про-
межуточном первом месте, посколь-
ку Россия к тому моменту минимально 
вела у Мальты. А могла и вовсе поте-
рять очки.

К середине первого тайма наши всё 
больше и больше стали играть от обо-
роны и позволять сопернику контро-
лировать мяч, проводить позицион-
ные атаки, находить свободные зоны. 
Один из мальтийцев дважды сме-
ло шёл в обводку, разворачиваясь 
с мячом и пробрасывая его мимо на-
ших игроков. Этот приём был похож 
на знаменитую «вертушку» Зинеди-
на Зидана.

А вратарь Мальты изображал 
из себя Мануэля Нойера, подолгу кон-
тролируя мяч, не боясь его держать 
и перепасовываться с защитниками 
даже под прессингом со стороны рос-
сиян. Также он не брезговал выходить 
с ним почти к центральному кругу.

В результате в конце первого тай-
ма Россия повторила голевую ошибку 
мальтийцев. Далер Кузяев неудачно от-
дал пас назад Маринато Гильерме, Люк 
Монтебелло отобрал мяч у нашего вра-
таря и из-за пределов штрафной пло-
щади с острого угла сделал кручёный 
удар, совсем немного не попав в пу-
стые ворота. Это был конец первого 
тайма, и на трибунах появился реаль-
ный страх за результат.

Во втором тайме жёлтую кар-
точку получил Алексей Миранчук. 
Из-за неё он оказался дисквалифи-
цирован на следующий матч против 
Словакии. Стоит отметить, что Кар-
пин пошёл на некоторые перестанов-
ки в составе. В частности, в центре обо-
роны вместо Георгия Джикии по явился 
дебютант сборной Максим Осипен-
ко. Особых вопросов к нему по игре 

не было — плохо выглядела вся коман-
да России.

В первые 20 минут второго тай-
ма Мальта также играла с преиму-
ществом. На определённом этапе она 
даже превосходила хозяев по ударам 
по воротам. А в середине тайма один 
из игроков мальтийцев опасно при-
нял мяч в пределах штрафной площа-
ди и пробил, но Гильерме спас.

Ближе к концу встречи Карпин сде-
лал несколько замен. Он снял с игры 
Фёдора Смолова, отдавшего капи-
танскую повязку Дмитрию Баринову. 
А через восемь минут выпустил вмес-
то Алексея Ионова Рифата Жемалет-
динова, почему-то разминувшегося 
на поле со Смоловым, хотя их сыгран-
ная в «Локомотиве» связка была край-
не результативна на старте нынешнего 
чемпионата России, а затем органи-
зовала важный второй гол на Кипре, 
спасший нас от валидола, поскольку 
во втором тайме киприоты также да-
вили наших футболистов.

С Мальтой нервы у зрителей были 
на пределе ещё дольше, но ближе к кон-
цу матча удар Кузяева пришёлся в руку 
находившегося в своей штрафной пло-
щади мальтийца. Пенальти реализо-
вал Зелимхан Бакаев и Россия избе-
жала позора.

Параллельно Хорватия обыграла 
Словению со счётом 3:0 и всё же отобра-
ла у России первое место за счёт луч-
шей разницы забитых и пропущенных 
голов. Теперь мы идём вторыми, имея 
неплохой отрыв в четыре очка от Сло-
вакии, обыгравшей дома Кипр (2:0).

Самые важные матчи пройдут в ок-
тябре: 8-го числа России предстоит до-
машний матч со словаками, а через три 
дня команде Карпина играть со сло-
венцами.

Вечная команда
«Локо» проиграл в день трагедии, но это не главное

Максим Сычёв 

Д ень 7 сентября навсегда вписан 
в историю как один из худших для 

российского спорта. Ровно десять лет на-
зад под Ярославлем потерпел катастро-
фу самолёт Як-42, на борту которого на-
ходилась команда «Локомотив». Даже 
нейтральному болельщику невозмож-
но смириться с утратой, которую понёс 
мировой хоккей в ту чёрную среду. А то, 
что пережили за эти годы близкие нахо-
дившихся на том борту, не хочется ви-
деть даже в самых страшных снах. Но, 
следуя словам родных погибших хокке-
истов, «жизнь продолжается. Ребята точ-
но не хотели видеть, как мы страдаем». 
Ярославский клуб впервые после тра-
гедии сыграл в этот страшный день. Со-
перником «Локомотива» стало именно 
минское «Динамо», встреча с которым 
была назначена на 7 сентября 2011 года. 
Перед матчем состоялась церемония па-
мяти команды, погибшей в катастрофе, 
а на лёд клубы вышли в свитерах, близ-
ких к форме образца сезона-2011/12.

Команды только вкатываются в се-
зон и к поединку подошли, имея в гра-
фе побед и поражений по единице. Клуб 
из столицы Белоруссии крупно уступил 
одноклубникам из Москвы (1:4) и с та-
ким же счётом одержал победу над «Се-
версталью». «Локомотив» со счётом 
3:2 обыграл «Динамо» из Риги и по бул-
литам уступил СКА.

Во вторник хозяева, чувствуя допол-
нительную ответственность, не очень 
уверенно начали встречу, позволив 
минчанам в первом периоде забро-
сить две шайбы. Сначала точный бро-
сок удался нападающему Тэйлору Беку, 
а затем Илья Шинкевич поразил ворота 
Эдварда Паскуале.

Во втором периоде игроки «Локомо-
тива» начали подтверждать статус фа-
воритов, играя в свой хоккей на высоких 
скоростях, вынуждая гостей ошибать-
ся и зарабатывать удаления. После од-
ного из штрафов гостей Рушан Рафиков 
помог своей команде сократить отста-
вание до минимума. Вскоре напада-
ющий «Динамо» Владимир Алистров 
вновь оставил партнёров в меньшин-
стве, чем тут же воспользовался Па-
вел Красковский (2:2). Символично, что 
ярославская команда вернулась в игру 
благодаря местным игрокам, воспитан-
никам школы «Локо».

В начале третьего отрезка матча 
форвард гостей Кирилл Воронин вывел 
свою команду вперёд, словно электрич-
ка убежав от защитников «Локо» и по-
разив ворота Паскуале. После третьей 
шайбы гости имели пару возможностей 
увеличить преимущество, но удача ока-
залась на стороне ярославской коман-
ды. На отметке 51:12 счёт вновь стал рав-
ным. Свою первую шайбу за ярославцев 
с передачи Андре Петерссона забил пе-
решедший из ЦСКА Максим Шалунов. 
В столь важный день для всего Ярос-
лавля игроки команды хозяев всё-таки 
не смогли порадовать своих болельщи-
ков победой над «Динамо». Решающую 
шайбу в большинстве за две с полови-
ной минуты до конца забил Тэйлор Бек, 
оформивший дубль.

Встреча прошла под девизом «Наша 
команда — навсегда», и результат игры — 
не самое главное. Ничто не способно 

затмить горечь от трагедии, произо-
шедшей десять лет назад, но «Локомо-
тив» напомнил, как важны единение бо-
лельщиков и память о тех ребятах, чья 
жизнь случайно оборвалась 7 сентября 
2011 года.

— Мы однозначно помним этот день, — 
подчеркнул в разговоре с «Известиями» 
вице-президент КХЛ Александр Гусь-
ков. — Трагедия всплывает в памяти, как 
только речь заходит о «Локомотиве». 
Уверен, что все, кто знал этих ребят, ви-
дел, как они играют, и когда-то общал-
ся с ними, чтят память. Уверен, никто 
не забывает о случившемся. Это ужас-
но, но это есть. Прошло десять лет, а та-
кое ощущение, что это было вчера — что 
вчера видел этих пацанов, разговари-
вал с ними. От этого становится намно-
го болезненнее.

Этим матчем закончилась первая не-
деля 14-го сезона КХЛ, подарившая бо-
лельщикам немало ярких событий.

Сезон стартовал в Балашихе 1 сентя-
бря матчем между действующим чем-
пионом Кубка Гагарина «Авангардом» 
и ЦСКА, главным тренером которого не-
ожиданно для всех стал Сергей Фёдоров. 
Армейцы, как и в прошлогоднем фина-
ле, перебросали омичей и создали боль-
ше голевых моментов, но выдающаяся 
игра Шимона Грубеца и потрясающая 
реализация легионеров-«ястребов» за-
фиксировали на табло счёт 4:0 в поль-
зу сибиряков.

Для ЦСКА матчи за Кубок Открытия 
складываются максимально неудач-
но: всего одна победа в шести встречах. 
По итогам первых игр в составе «Аван-
гарда» выделяется связка нападающих 
Найт — Цегларик. Во втором сезоне в со-
ставе омской команды канадский на-
падающий стал настоящим лидером, 
в первых трёх матчах набрав 7 баллов 
(3+4). На счету словацкого новичка 
5 (2+3) результативных очков.

Фейерверк хоккея увидели болель-
щики, выбравшие для просмотра матч 
«Сочи» — «Витязь». Хозяева владели по-
давляющим преимуществом на про-
тяжении двух третей матча и на вто-
рой перерыв уходили, ведя в счете 5:1, 
но шайба финского нападающего Миро 
Аалтонена и хет-трик его соотечествен-
ника Нико Ойямяки спасли подмо-
сковную команду от поражения и пе-
ревели встречу в овертайм, где «Сочи» 
всё-таки оказался сильнее. Победная 
шайба на счету Яниса Якса, признан-
ного лигой лучшим защитником пер-
вой недели.

В тот же день в матче между «Ак Бар-
сом» и «Куньлунем» случился ещё один 
камбэк. Игроки хозяев трижды за пер-
вый период огорчили немногочислен-
ных поклонников китайского клуба, 
а затем, по словам главного тренера ка-
занского клуба Дмитрия Квартальнова, 
«стали заниматься не тем» и пропусти-
ли четыре шайбы, потерпев первое по-
ражение в сезоне.
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